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центром
Сделки с коммерческой 
недвижимостью  
уходят из Москвы

Доля Москвы в общем объеме 
инвестиционных сделок на рын-
ке коммерческой недвижимо-
сти за год сократилась почти 
на 30 процентных пунктов, до-
стигнув исторического миниму-
ма за последнее десятилетие. 
Активность покупателей смести-
лась в Санкт-Петербург и на реги-
ональные рынки.

Суммарный объем инвестиций 
в коммерческую недвижимость Рос-
сии по итогам первых девяти меся-
цев 2018 года достиг 104,7 млрд руб., 
сократившись на 6% относительно 
аналогичного периода прошлого го-
да, говорится в исследовании, предо-
ставленном 

”
Ъ“ Knight Frank. По рас-

четам аналитиков, 57% от суммарно-
го объема этих вложений были скон-
центрированы в Москве. При этом 
доля столицы существенно размы-
лась: в 2017 году аналогичный пока-
затель достигал 84%. Одновременно 
с 12% до 38% увеличилась доля Санкт-
Петербурга, а регионов — с 4% до 5%.

В Knight Frank объясняют рез-
кое увеличение доли Петербурга за-
крытием там двух крупных сделок: 
покупкой местными властями биз-
нес-центра «Невская ратуша» (стои-
мость оценивалась в 20,3 млрд руб.) 
и «Леруа Мерлен» магазинов «К-Рау-
та» (12 млрд руб.). На этом фоне скор-
ректировался и средний размер 
сделки: в Москве по итогам девяти 
месяцев этот показатель сократился 
на 42%, до 2,4 млрд руб., в Петербур-
ге, напротив, увеличился на 38%, до 
4,4 млрд руб. На региональных рын-
ках рост составил 8%, до 1,3 млрд руб.

По данным партнера Colliers 
International Станислава Бибика, до-
ля Москвы в общем объеме инвести-
ций в коммерческую недвижимость 
за девять месяцев составила 56%. Он 
называет этот показатель рекордно 
низким за последние десять лет. Но 
существенное влияние на рынок, по 
его оценкам, оказали другие сделки: 
больше половины доли инвестиций 
Санкт-Петербурга обеспечили про-
дажи бизнес-центра «Лотос», гости-
ницы «Кортъярд Марриотт Пушкин» 
и санатория «Дюны».
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Перетягивание бензина
Независимые АЗС обвиняют крупные нефтекомпании в дефиците топлива

Решение правительства 
о заморозке мелкоопто-
вых цен на топливо изме-
нило торговую политику 
крупных  нефтекомпаний, 
говорят собеседники 

”Ъ“ на рынке. Нефтяни-
ки минимизируют прода-
жи топлива независимым 
сетям АЗС, отменяя си-
стемы скидок и перехо-
дя на полную предопла-
ту, и направляют топливо 
на собственные заправ-
ки. В Восточной Сибири, 
где велика концентрация 
независимых АЗС, такой 
подход уже привел к не-
хватке дефицитного зим-
него дизельного топлива. 
Избежать  полноценного 
кризиса, считают собе-
седники ”Ъ“, в такой ситу-
ации можно лишь за счет 
зимнего падения спроса 
и низких цен на нефть.

Обязательства нефтеком-
паний заморозить цены на 
нефтепродукты в мелком 
опте с 1 ноября вынудили 
их частично изменить тор-
говую политику, чтобы со-
кратить убытки и в ситу-
ации неопределенности 
обеспечить топливом свои 
заправки, говорят собесед-
ники 

”
Ъ“ на рынке и в пра-

вительстве. Так, нефтеком-
пании в ряде случаев отка-
зались от скидок мелкооп-
товым покупателям, пере-
шли на систему полной пре-
доплаты, а также снизили 
отгрузки независимым АЗС. 
Высвободившиеся объемы, 
по словам источников 

”
Ъ“, 

были в основном направле-
ны на АЗС самих нефтеком-
паний, а также частично 
проданы на бирже или осе-

ли на нефтебазах — в рам-
ках выполнения требова-
ния правительства о росте 
поставок топлива на вну-
тренний рынок на 3%.

Если в Центральной Рос-
сии этот переход, по словам 
опрошенных 

”
Ъ“ участни-

ков рынка, не вызвал суще-
ственных проблем, то в Вос-
точной Сибири, где истори-
чески велика доля незави-

симых АЗС, ситуация уже 
принимает характер ло-
кального дефицита нефте-
продуктов. По словам од-
ного из собеседников 

”
Ъ“, 

в Иркутске, Чите, Красно-
ярске и Алтайском крае за-
явки независимых запра-
вок на топливо выполня-
лись на прошлой неделе на 
5–10%. По данным 

”
Ъ“, это 

связано с тем, что «Газпром 

нефть» поставляла в регио-
ны значительный объем то-
плива производства других 
компаний, но после замо-
розки цен в мелком опте та-
кие трейдерские операции 
стали невыгодными.

«Сегодня политика 
”
Газ-

пром нефти“ — обеспече-
ние собственных заправоч-
ных станций и прекраще-
ние отпуска опта другим 

участникам рынка. Сейчас 
только 

”
Роснефть“ постав-

ляет свой продукт на регио-
нальный рынок»,— заявил 

”
Ъ“ президент Союза вла-

дельцев АЗС Красноярского 
края Евгений Решетников. 
Он отмечает, что ситуация 
с перебоями с топливом на-
блюдается на АЗС всю по-
следнюю неделю. «Компа-
ния (

”
Газпром нефть“.— 

”
Ъ“) по-прежнему заявляет 

о готовности к продаже то-
плива, но по факту ресур-
сы не дает, что еще боль-
ше создает напряжение, 
так как затрудняет возмож-
ность планирования поста-
вок»,— подтверждает ген-
директор АО «Краснояр-
скнефтепродукт» Андрей 
Чернов. В итоге участни-
ки рынка пытаются купить 
товар у «Роснефти», у Ачин-
ского НПЗ компании стоит 
очередь из 300 бензовозов. 
«По двое суток водители но-
чуют в бензовозах, чтобы 
залить топливо. Самая про-
блемная позиция — дизто-
пливо, его отпуск сущест-
венно сокращен»,— расска-
зал Евгений Решетников.

В «Газпромнефть — реги-
ональные продажи» 

”
Ъ“ за-

верили, что обеспечивают 
«равный доступ к ресурсу» 
для всех участников рынка: 
«Предприятие не сокраща-
ло объем поставок в Красно-
ярский край». В то же вре-
мя на Ачинском НПЗ под-
тверждают наличие очере-
дей, связывая их с повы-
шенным спросом на зим-
нее дизтопливо и тем, что 
независимые участники 
рынка не сделали запасов 
заранее. «Некоторые недо-
бросовестные участники 
пытаются играть на цено-
вой конъюнктуре, пресле-
дуя свои экономические 
интересы и ставя под удар 
конечного потребителя»,— 
сообщила 

”
Ъ“ пресс-секре-

тарь Ачинского НПЗ Ирина 
Солодухина.
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Государство выступит 
в тяжелом весе
ГТЛК может купить вагонные активы  
на 90 млрд рублей

Государственная транспортная лизин-
говая компания (ГТЛК)  предпринимает 
очередную попытку консолидировать 
рынок грузовых вагонов. Она намерена 
купить лизинговую Brunswick Rail Ильи 
Беляева и Первую тяжеловесную ком-
панию (ПТК) Сергея Генералова в общей 
сложности за 90 млрд руб. В итоге ГТЛК 
может стать третьим по величине опера-
тором вагонов в РФ с 77,3 тыс. вагонов. 
Эксперты не считают цену заоблачной, 
но недоумевают, зачем ГТЛК усложнять 
бизнес, заходя в сегмент прямого опе-
рирования вагонами.

ГТЛК планирует купить контрольный па-
кет в оперлизинговой Brunswick Rail (100% 
у Amalgam Rail Investment Ильи Беляева), 
а также приобрести у структур Сергея Генера-
лова его ПТК (управляет преимущественно 
парком более грузоподъемных инновацион-
ных вагонов), рассказали 

”
Ъ“ два источника, 

знакомых с ситуацией. В сентябре представи-
тели ГТЛК встречались с Brunswick и ПТК, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“, после чего была наня-

та Ernst & Young, оценившая Brunswick в 26–
29,5 млрд руб. (в зависимости от учета 4,1 тыс. 
фитинговых платформ), а ПТК — в 88,5 млрд 
руб. Цена, которую планирует предложить 
ГТЛК, содержит дисконт к оценке — около 
20 млрд руб. за Brunswick и свыше 70 млрд руб. 
за ПТК, говорит источник 

”
Ъ“. Слухи о том, что 

ГТЛК ведет переговоры с Brunswick, ходили по 
рынку еще летом, Brunswick признавала факт 
переговоров с рядом компаний, но заявляла, 
что предложения всерьез не рассматривает.

Это не первая идея консолидации рын-
ка на базе ГТЛК. Компания претендовала 
на покупку «Трансфин-М» (третье место на 
рынке оперлизинга). Затем, рассказывают 
источники 

”
Ъ“, наиболее вероятным пре-

тендентом был ВТБ, сейчас сделка приоста-
новлена. Также ГТЛК — ключевой элемент 
схем, которые в разное время предлагал 
бизнесмен Александр Карманов (см. 

”
Ъ“ от 

17 октября 2018 года, а также от 24 марта, 17 
апреля, 20 апреля 2016 года).
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Владимир Путин 
прозвенел на весь мир
До каких рамок дошли переговоры  
на саммите Россия—АСЕАН 

14 ноября президент России Владимир 
Путин в Сингапуре принял участие в ра-
боте саммита Россия—АСЕАН и провел 
несколько двусторонних встреч, а спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников углубился в детали, кото-
рые им предшествовали и значили, ско-
рее всего, не меньше, а больше, чем са-
ми переговоры. Ведь, в конце концов, 
никогда раньше посол Японии в России 
не пытался дирижировать членами рос-
сийской делегации, а Владимир Путин 
не ждал своих иностранных коллег так 
же долго, как раньше — они его.

Утро 14 ноября на саммите Россия—
АСЕАН стало для Владимира Путина про-
должением вчерашнего дня. То есть он 
приехал на саммит в торгово-выставоч-
ный центр Suntec и хотел пройти, как 
обычно, мимо рамки металлоискателя, ко-
торая в таких случаях стоит для кого угод-
но, но только не для него. И тем не менее 
Владимира Путина аккуратно перенапра-
вили именно сквозь рамку. То есть, похо-

же, полицейские хотели проверить, что он 
с собой пытается пронести в Suntec.

Это была без преувеличения уникаль-
ная ситуация. В таких случаях президенту, 
да что там, любому министру открывают 
какой-нибудь дополнительный проход, ко-
торый всегда есть и отгорожен какими-ни-
будь столбиками с красной ленточкой, ко-
торую просто снимают, а потом опять веша-
ют между столбиками, да и все. И всем удоб-
но, и без последствий для всех. Но тут все 
вышло принципиально иначе. Президен-
та России обязали пройти сквозь рамку, 
и видимо, не случайно. То есть теперь служ-
бе безопасности предстояло сделать следу-
ющий шаг: если у него есть с собой что-то 
не то, то есть если он, грубо говоря, зазве-
нит, то надо предложить ему вынуть все это 
из карманов и пропустить это сквозь ленту 
с рентгеном. А как иначе?

И ведь Владимир Путин зазвенел. Если до 
этого я все это видел, то теперь услышал.
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Китайская экономика пока далека 
от перехода к внутреннему спро-
су в качестве главного источника 
роста — как и от отказа от избыточ-
ных инвестиций в инфраструк-
туру, и от снижения социально-
го неравенства в стране, сказано 
в рабочем докладе Международ-
ного валютного фонда (МВФ). 
 Перебалансировка показателей, 
по мнению фонда, происходит, 
но весьма неравномерно. Ухуд-
шение условий торговли приве-
дет к сокращению вклада чистого 
экспорта в ВВП страны, а главной 
проблемой на внутреннем рынке 
останется растущая долговая на-
грузка, предупреждают эксперты.

Несмотря на объявленные ранее 
властями КНР планы по переориен-
тации китайской экономики на вну-

тренний спрос как на более устой-
чивый источник роста, в 2017 го-
ду его доля в ВВП страны вернулась 
примерно к уровню 2015-го (58,8% и 
59,7% соответственно) после вспле-
ска в 2016 году до 66,5%. «Перебалан-
сировка китайской экономики за-
медлилась в прошлом году. В частно-
сти, внешний спрос вновь стал важ-
ным драйвером ее реального роста, 
его вклад составил 0,6 процентного 
пункта — это максимум со времени 
кризиса 2008–2009 годов (вклад по-
требления составил 4 процентных 
пункта, инвестиций — 2,2 процент-
ного пункта)»,— отмечают авторы 
рабочего доклада МВФ о реализации 
реформ в стране.

Реальный экспорт в КНР в прош-
лом году вырос на 9,2%, импорт — 
на 6,9% (против 0,4% и 2,5% в 2015–

2016 годах). Рост инвестиций был 
слабым, и при этом главным источ-
ником вложений в основной капи-
тал остались инвестиции в инфра-
структуру (28% от общего объема 
против 23% в 2011-м). В итоге их до-
ля сократилась в прошлом году до 
32,1% (в 2016-м было 43,1% — тогда 
чистый экспорт оказал отрицатель-
ный вклад в 9,6%). Существенное 
влияние оказали и экологические 
ограничения — доля угля в энергоба-
лансе снизилась с 67% до 60%, в райо-
не Пекина последняя крупная уголь-
ная станция закрыта в марте 2017-го.

Еще одной объявленной целью 
властей КНР было снижение нера-
венства — правительство сущест-
венно нарастило программы по 
борьбе с бедностью, но расхождение 
в доходах остается крайне высоким 

(коэффициент Джини в прошлом го-
ду вырос до 0,467, что недалеко от 
пика в 0,491 в 2008-м). Среди причин 
высокого неравенства авторы докла-
да указывают, в частности, нехват-
ку «покрытия» городских мигран-
тов образованием и медицинскими 
услугами. Разница в доходах в горо-
дах и сельской местности перестала 
сокращаться еще в 2013-м и с тех пор 
почти не меняется. Объем трудовых 
доходов к ВВП в прошлом году незна-
чительно снизился после роста на 
протяжении нескольких лет, растет 
и разрыв в подушевом ВВП между бо-
лее богатыми регионами юго-восто-
ка и более бедными северными и за-
падными территориями страны.

В дальнейшем перебалансировка 
внешнего спроса продолжится — по 
прогнозу исследователей, вклад чи-

стого экспорта в ближайшие пять лет 
будет отрицательным, а профицит 
текущего счета будет последователь-
но снижаться. Что касается внутрен-
него спроса, то потребление и сектор 
услуг будут важными драйверами ро-
ста, но основным препятствием оста-
нется высокий уровень долговой на-
грузки — объем кредитования к ВВП 
продолжит расти, долговое бремя не-
финансового частного сектора выра-
стет с 250% ВВП в 2017-м до более чем 
280% ВВП в 2023-м. Маловероятным 
остается и прогресс по части сокра-
щения неравенства — применение 
новых технологий расширит доступ 
населения к финансовым услугам и 
цепям поставок, однако грозит со-
кращением занятости низкоквали-
фицированных работников.

Татьяна Едовина

Китайской экономике не хватает баланса
МВФ назвал главными проблемами КНР долговую нагрузку и неравенство

Опубликован законопроект Мин-
фина, завершающий трехлетнее 
обсуждение во власти реформы 
лизинговой отрасли. Формула, 
предложенная ЦБ и Минфином 
как компромиссная, выглядит 
так: частные лизинговые ком-
пании остаются вне регулиро-
вания, а лизинговые структуры 
с госкапиталом или получающие 
господдержку (до 70% рынка по 
активам) переходят в режим ре-
гулирования, совмещающий ди-
рективы ЦБ по образцу некре-
дитных финансовых организаций 
и  саморегулирования. Государ-
ство едва ли не впервые призна-
ло чисто рыночную проблему не 
ошибками рынка, а собственной.

Вчера Минфин опубликовал зако-
нопроект «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты 
РФ в части регулирования деятель-
ности специальных субъектов ли-
зинговой деятельности (ССЛД)». Это 

первый и, видимо, ключевой зако-
нопроект реформы лизинга в РФ, на-
чатой Банком России в конце 2014 
года. После трех лет дискуссий Мин-
фин и ЦБ предлагают де-факто отде-
лить госсектор в лизинге от частно-
го и распространить на него с 2019 
года относительно мягкое регулиро-
вание, оставив негосударственный 
сектор свободным.

Напомним, Банк России заинте-
ресовался лизинговой сферой сра-
зу по итогам «нефтяного шока» 2014 
года, причем уже из обзора финансо-
вой стабильности ЦБ начала 2015 го-
да стало понятно, что в основном ли-
зинг интересует ЦБ как системная 
скрытая угроза банковской стабиль-
ности: лизинговый рынок в РФ, оце-
ниваемый в 4% ВВП, демонстриро-
вал признаки убыточности при его 
сильной связи с банками и отсутст-
вии регулирования. В 2016 году был 
подготовлен план реформы отрасли 
(см. 

”
Ъ“ от 5 декабря 2016 года), кото-

рый, по данным 
”
Ъ“, встретил сопро-

тивление значительной и успешной 
части рынка. Протестовали против 
довольно мягкого регулирования в 
первую очередь структуры госбан-
ков. Дискуссия в итоге затянулась — 
стороны безнадежно увязли в споре с 
ЦБ и Минфином (теоретическом, но 
с большой ценой вопроса) об аренд-
ной или финансовой природе лизин-
га в гражданском законодательстве.

Публикация законопроекта Мин-
фина (ЦБ не пользуется правом зако-
нодательной инициативы), видимо, 
означает, что споры окончены, при-
чем нестандартным образом. Инсти-
тут ССЛД — лизинговых структур 
под контролем госструктур, госбан-
ков, а также получающих господдер-
жку — переходит под регулирова-
ние ЦБ с 2019 года, остальные участ-
ники этого рынка могут доброволь-
но регистрироваться в реестре ССЛД 
ЦБ, вступать в профильные СРО и со-
блюдать нормативы по капиталу — 

но также добровольно и без регуля-
торной власти Банка России.

ССЛД с 2021 года перейдут на 
план счетов НФО в обязательном по-
рядке. В 2019–2021 годах не слиш-
ком жесткие капитальные требова-
ния к ним будут применяться толь-
ко к головным компаниям лизинго-
вых групп-ССЛД. «Поведение» ССЛД 
будет в основном регулироваться че-
рез СРО, хотя как НФО они будут по-
лучать и предписания ЦБ. Операции 
ССЛД станут также объектом наблю-
дения Росфинмониторинга.

Объяснение этому решению да-
ет на редкость откровенная поясни-
тельная записка Минфина к проекту 
— из нее следует, что после трех лет 
исследований ЦБ и Минфин призна-
ли проблемы лизинга в РФ практи-
чески полностью сосредоточенны-
ми в госсекторе (по активам — от 50% 
до 70% рынка с учетом лизинговых 
структур контролируемого ЦБ Сбер-
банка и государственного ВТБ). Со-

вокупный квазигосдолг лизинговых 
компаний с госучастием сейчас со-
ставляет 1,2 трлн руб. Лизинговая от-
расль в РФ в 2016 и 2017 годах генери-
ровала убытки (70–76 млрд руб. в год 
при совокупном портфеле по МСФО 
в 3,5 трлн руб.), вложения государст-
ва в лизинг составили 408 млрд руб., 
зафиксированные по ним убытки — 
180 млрд руб. Документ прямо пояс-
няет, что сейчас значительная часть 
бизнеса лизинговой сферы — это оп-
тимизация налогов, регуляторный 
арбитраж с банковским кредитова-
нием (фактически обход нормати-
вов ЦБ) и вывод активов банков в аф-
филированные структуры. Это очень 
редкий случай констатации государ-
ством того, что основная проблема 
весьма крупного рынка (3,5–4% ВВП) 
создана некачественным госуправ-
лением, а не мифическим разгулом 
рыночной стихии в условиях недо-
статочного госконтроля.

Дмитрий Бутрин

Лизинг объявлен государственным недомоганием
Минфин и ЦБ предлагают регулировать лишь госсектор этого рынка
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процента составил в октябре уровень выполнения соглашения по снижению добычи нефти 
ОПЕК+ странами-участницами, не входящими в картель, сообщило вчера Международное энергетиче-
ское агентство. Общая их добыча составила 18,66 млн баррелей в сутки. Агентство скорректировало 
оценку исполнения сделки странами вне картеля в сентябре до 32% с 37%. Добыча нефти стран вне ОПЕК 
в октябре снизилась по сравнению с сентябрем на 50 тыс. баррелей в сутки. В частности, в Казахстане 
— на 60 тыс., в Азербайджане — на 20 тыс., в Мексике — на 20 тыс. баррелей в сутки. Добыча в РФ выро-
сла на 40 тыс. баррелей в сутки — до 11,79 млн., в Омане — не изменилась (980 тыс. баррелей в сутки).

СТАТИСТИКА 

Российский ИКТ-сектор 
не угнался за лидерами

Объем валовой добавленной 
стоимости (ВДС) российского 
сектора информационно-коммуни-
кационных технологий (ИКТ) в 2017 
году составил 2,2 трлн руб., что 
эквивалентно 2,7% ВВП, говорится 
в обзоре Института статистических 
исследований и экономики знаний 
НИУ ВШЭ. По этому показателю 
отрасль сравнима с сектором 
энергообеспечения (2,9% ВВП), 
но значительно уступает сельскому 
хозяйству (4,4%), финансовому 
сектору (4,2%), строительству 
(6,4%) и добывающей промышлен-
ности (10,4%).

Внутри самого ИКТ-сектора 
43% ВДС пришлось на телеком-
муникации, 33% — на IT-отрасль, 
12% — на производство ИКТ, 8% 
— на оптовую торговлю ИКТ-това-
рами, 4% — на прочие ИКТ-услуги. 
При этом доля отрасли в общей 
ВДС предпринимательского сек-
тора (3,4%) оказалась в 1,6 раза 
ниже среднего показателя по стра-

нам ОЭСР (5,4%) и в 2–3 раза 
ниже, чем в странах-лидерах (Юж-
ная Корея, Швеция и Финляндия). 
Вместе с тем сектор рос заметно 
быстрее остальной экономики: 
прирост его ВДС в постоянных 
ценах составил 2,8% на фоне 
1,6% роста ВВП. Положительную 
динамику обеспечили IT-отрасль 
(+12%) и другие информационные 
услуги (+6,3%), производство ИКТ, 
напротив, сократилось на 6,9%. 
В секторе — 121 тыс. компаний, 
в них работали 1,2 млн человек 
(1,7% общей занятости).

По уровню развития сетей связи 
и доле этого сектора в структуре 
экономики РФ практически не усту-
пает развитым странам, отмечают 
в ВШЭ. Так, число российских поль-
зователей высокоскоростного ин-
тернета (100 Мбит/с и выше) на 100 
человек населения — 3,4 абонента 
— аналогично показателю Великоб-
ритании и выше, чем в Чехии (3,3), 
Германии (2,7) и Австрии (1), хотя 
и значительно ниже уровня лидеров 
— Кореи (30,7), Японии (20,6), 
Швейцарии (18,5) и Швеции (17,1). 
Доля телеком-отрасли в структуре 
ВДС предпринимательского сектора 
составила 1,4% (1,5% в ОЭСР). 
IT-отрасль, несмотря на динамичное 
развитие, по этому показателю пока 
отстает: на нее пришлось 1,1% ВДС 
против 3–3,4% в Эстонии, Финлян-
дии, Швеции и Великобритании. 
При этом впервые за девять 
лет экспорт IT-услуг превысил 
импорт (на 0,5%, $3,417 млрд 
против $3,398 млрд). На долю РФ 
пришлось 0,8% мирового экспорта 
ИКТ-услуг (у Ирландии — 14,4%, 
у Индии — 11,2%). На внутреннем 
рынке доминирует иностранное 
ПО — на него пришлось более 70% 
затрат частных компаний по этой 
статье расходов.

Надежда Краснушкина

УДЕЛЬНЫЙ ВЕС СЕКТОРА ИКТ В ВАЛОВОЙ 
ДОБАВЛЕННОЙ СТОИМОСТИ И ЧИСЛЕН-
НОСТИ ЗАНЯТЫХ В 2017 ГОДУ (%)
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Медицинская реформа по укрупне-
нию больниц и распространению в сель-
ской местности пунктов первичной по-
мощи, на которые расходуется 3–5 млрд 
руб в год, пока не дала ожидаемого эф-
фекта, следует из работы Высшей школы 
экономики. По данным исследователей, 
сельские жители в России вынуждены ча-
ще горожан заниматься самолечением 
из-за низкой доступности государствен-
ной медицины в глубинке — там не хва-
тает врачей, машин скорой помощи и 
медикаментов. В результате средняя про-
должительность жизни селян на два года 
ниже, чем жителей городов России. 

Жители российской глубинки живут в сред-
нем на два года меньше горожан из-за низко-
го качества медпомощи (70 и 72 года соответ-
ственно), обнаружили эксперты Высшей шко-
лы экономики на основе данных Российско-
го мониторинга экономического положения 
и здоровья населения (РМЭЗ). Сейчас в РФ в 
сельской местности проживают 38 млн чело-
век (26% населения). В последние годы сель-
ская медицина столкнулась с рядом разнона-
правленных реформ: с одной стороны, с 1990-
х годов в пять раз сократилось число больниц 
(коечный фонд — в два раза), с другой — с 2010 
года росло число пунктов первичной помо-
щи (с 2979 до 4890), в деревнях с населением 
до 100 человек заработали мобильные амбула-
тории, а в труднодоступных регионах санави-
ация. В целом же, по данным Счетной палаты 
РФ, к 2016 году из 130 тыс. сельских населен-
ных пунктов только в 45 тыс. оказывали ту или 
иную медпомощь. 

В самом сложном положении оказываются 
жители сел 60 лет и старше — среди них посе-
щавших врача в течение последнего года не-

сколько или один раз в месяц почти в два с по-
ловиной раза меньше, чем среди пожилых го-
рожан (12,5 % против 27,9%). В среднем в селах 
этот показатель составил 7,9%, а среди горо-
жан — 14,6% (при схожем уровне заболеваемо-
сти). Больше в городах и тех, кто в течение года 
посещал врача 2−3 раза в месяц (36,4% против 
32,2% в сельской местности). 

В результате на селе многие вместо обра-
щения за медпомощью занимаются самоле-
чением. Так, в конце 2017 года среди сельских 
жителей, которые в течение последнего ме-

сяца имели какие-либо проблемы со здоро-
вьем, к самолечению прибегали 68,4% (в 2012 
году — 62%), против 59,2% в городах. Анализ 
данных по возрастному срезу показал, что са-
молечение сильнее распространено среди 
45−59-летних сельчан и горожан (соответст-
венно 73,2% и 64,5%). В селах им чаще занима-
ются женщины (70% против 64,9% среди муж-
чин), тогда как в городах доли примерно рав-
ны (58,1% и 60,8%). 

При этом сельчане, попавшие на стацио-
нарное лечение, чаще сами оплачивают тре-
буемые для него лекарства, шприцы и пере-
вязочные материалы. В 2017 году все это ча-
стично за свой счет приобретали 20,8% паци-
ентов в селах и 14,5% — в городах. Ежемесячно 

приобретают лекарства и перевязочные мате-
риалы, необходимые для лечения дома, 40,4% 
сельчан, при этом потребность в покупке ме-
дикаментов с возрастом стремительно увели-
чивается: с 17,2% среди 14–29-летних до 67,3% 
среди лиц 60 лет и старше. В целом среди сель-
чан, которые обращаются за помощью в медуч-
реждения или к медработникам, доля тех, кто 
вынужден сам покупать какие-то лекарства и 
перевязочные материалы для дальнейшего ле-
чения, достигает 89%. 

Частная медицина остается для сел мало 
востребованной или недоступной — в част-
ные поликлиники обращаются только 3,7% 
сельчан, в амбулаторные отделения платных 
больниц — 0,9%, к частнопрактикующим до-
кторам — 4%. Самые востребованные коммер-
ческие медуслуги — стоматологические. С 
2009 по 2017 год их распространенность для 
жителей сел значительно увеличилась — с 
29% до почти 40%.

Отметим, что новый национальный проект 
«Здравоохранение» предполагает продолже-
ние развития медпомощи на селе. До 2021 года 
правительство намерено построить более 360 
новых ФАПов и врачебных сельских амбулато-
рий, обновить — более 1,2 тыс. и закупить мо-
бильные медкомплексы для населенных пун-
ктов, где проживает менее 100 человек. «В этом 
проекте Минздрав ставит адекватные цели, од-
нако на российской территории независимым 
исследователям будет очень сложно оценить, 
насколько они выполнены. Кроме того, оста-
ется нерешенной проблема дефицита участ-
ковых врачей, и пока программе 

”
Земский до-

ктор“ не удается решить ее полностью»,— го-
ворит глава Центра политики в сфере здраво-
охранения Сергей Шишкин.

Анастасия Мануйлова

Сельская медицина отличилась самостоятельностью
В российской глубинке востребовано самолечение из-за недоступности ОМС

Процент выполнения соглашения ОПЕК+
странами вне картеля (%)
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Сельская Россия в среднем реже 
и хуже лечится и живет в результате 
на два года меньше городской   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОТАПОВА
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В руководстве Бурятии и Забайкальского 
края начали проработку «дорожных карт», 
реализация которых позволит восполь-
зоваться преимуществами перехода из-
под юрисдикции Сибирского под юрис-
дикцию Дальневосточного федерального 
округа (ДВФО). Указ президента об изме-
нении границ округов был подписан 4 ноя-
бря, и до этого момента, по утверждению 
источников ”Ъ“ в руководстве дальнево-
сточных регионов, детальная работа над 
этим не велась. Первым из губернаторов 
«обновленного» ДВФО с полпредом пре-
зидента Юрием Трутневым встретился 
врио главы Забайкалья Александр Оси-
пов. Визит полпреда в новые регионы 
округа состоится в конце ноября.

Полпред Юрий Трутнев не собирал глав ре-
гионов, входящих теперь в ДВФО. Первый, с 
кем на встрече в Москве Юрий Трутнев обсу-
дил вопросы расширения округа,— врио гла-
вы Забайкальского края Александр Осипов. 
По итогам встречи врио заверил, что дал пору-
чение региональной службе по тарифам сни-
зить стоимость внутрирегиональных переле-
тов, исключив из нее 10-процентный НДС. «С 
вхождением Забайкальского края в состав ДВ-
ФО регион получил возможность уменьшить 
стоимость на перевозки пассажиров и бага-
жа на местных авиалиниях»,— сказал госпо-
дин Осипов. На 29 ноября в регион заплани-
рован визит Юрия Трутнева, до этого он посе-
тит Бурятию. «Сейчас все больше понимания, 
что решение принято в интересах развития 
Забайкалья и Бурятии, поскольку теперь пре-
ференции Дальневосточного округа распро-
страняются и на нас,— говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к администрации одного из но-

вых регионов ДФО.— Были попытки спекули-
ровать на теме, пугать китайской угрозой (те-
перь к ДФО относятся все регионы, гранича-
щие с Китаем.— 

”
Ъ“), но пена скоро сойдет».

В новых регионах готовятся планы по ин-
теграции в ДВФО. В правительстве Забай-
кальского края сказали 

”
Ъ“, что обратились в 

Минэнерго РФ за разъяснениями, сможет ли 
регион воспользоваться субсидиями на элек-
троэнергию для юрлиц. «Мы связаны энерго-
сетями с Иркутской областью, у нас вторая це-
новая зона оптового рынка. А на Дальнем Вос-
токе — зона свободного перетока. Тарифы для 
населения в любом случае останутся преж-
ними. А вот для юрлиц, если удастся перей-

ти на дальневосточные тарифы, они снизят-
ся»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Министр эко-

номики Бурятии Александр Бардалеев сооб-
щил 

”
Ъ“, что 12 ноября на совещании у главы 

республики Алексея Цыденова «рассмотрели 
возможности, которые появляются в части от-
раслевых госпрограмм, какие повышенные 
коэффициенты по финансированию приме-
няются». Господин Цыденов поручил до 16 но-
ября каждому министерству разработать «до-
рожную карту», в которой будет отражено, ка-
кие изменения необходимо внести в норма-
тивно-правовые акты на разных уровнях. «Са-
мую большую привлекательность для регио-
на, конечно, представляют возможности по 
взаимодействию с Корпорацией развития 
Дальнего Востока, Агентством Дальнего Вос-
тока по привлечению инвестиций и поддер-
жке экспорта, Фондом развития ДВ и Байкаль-
ского региона»,— говорит министр. 

Между Иркутской областью, Бурятией и 
Забайкальским краем в 2010 году было под-
писано Байкальское соглашение. Главы трех 
субъектов федерации, ставя подписи под до-
кументом, взяли на себя обязательства разви-
вать исторические, экономические и культур-
ные связи регионов. В целом межрегиональ-
ное соглашение касалось взаимодействия в 
18 сферах деятельности. Но основной точкой 
соприкосновения был Байкал. В правительст-
ве Иркутской области говорят, что министер-
ство экономики региона до следующей неде-
ли изучит вопрос, потребуются ли какие-то из-
менения в действующие соглашения с Буря-
тией и Забайкальем. Собеседник 

”
Ъ“ в прави-

тельстве Забайкалья утверждает, что межре-
гиональные соглашения «никак не связаны с 
федеральными округами»: «К примеру, у нас 
есть подобные соглашения и с соседними ре-
гионами — с Якутией и Амурской областью. 
И с не граничащими с нами — например, с 
Москвой и Крымом». По словам собеседника 

”
Ъ“ в администрации Бурятии, связи между 

регионами не могут быть потеряны. В конце 
ноября в Улан-Удэ состоится форум бурятско-
го языка, в котором примут участие числе Ир-

кутск и Забайкалье. Есть структуры, которые 
работают сразу на территории двух субъек-
тов — Бурятии и Иркутской области, в част-
ности байкальская природоохранная проку-
ратура. Заместитель руководителя фракции 
КПРФ в Иркутском заксобрании Андрей Ан-
дреев отмечает, что принятое решение мо-
жет создать сложности при взаимодействии 
между федеральными органами, поскольку 
байкальская природоохранная прокуратура, 
к примеру, замыкалась на заместителя ген-
прокурора, отвечавшего за Сибирский фе-
деральный округ,— теперь же Иркутская об-
ласть и Бурятия распределены между двумя 
округами. Он считает оправданным и «страх 
экологов, которые не понимают, как будет 
реализовываться программа дальневосточ-
ного гектара на берегах Байкала и какие ог-
раничения будут при этом наложены».

До сих пор не было случаев, когда регио-
ны переводили из одного округа в другой без 
существенных структурных и кадровых пере-
становок. Самые крупные перемены, связан-
ные с переходом субъектов РФ под юрисдик-
цию другого полпредства, сопровождались 
созданием нового и упразднением федераль-
ного округа. В январе 2010 года указом прези-
дента Дмитрия Медведева от Южного феде-
рального округа (ЮФО) был отделен Северо-
Кавказский федеральный округ (СКФО), в со-
став которого включили семь регионов (см. 

”
Ъ“ от 12 ноября 2010 года). Бюрократических 

сложностей при создании СКФО не возника-
ло ни у полпредства (его тогда возглавил ви-
це-премьер Александр Хлопонин), ни у реги-
онов, говорит Михаил Маркелов, до 2011 го-
да возглавлявший политический департа-
мент в СКФО. «Даже когда был с нуля создан 
СКФО, работа в новом полпредстве вошла в 
штатный режим за полгода и серьезных ор-
ганизационных проблем не возникало, ни-
какие специальные структуры не создава-
лись»,— говорит господин Маркелов. Он счи-
тает, что не будет бюрократической волокиты 
и во время перехода в другой федеральный 
округ Бурятии и Забайкалья, поскольку «гра-
ницы остаются прежними». «На работу в реги-
оне смена округа никак не повлияла,— гово-
рит депутат Госдумы Ольга Казакова, которая 
в 2009–2012 годах была председателем коми-
тета по делам молодежи и министром культу-
ры Ставропольского края.— Единственное 
изменение почувствовал на себе Пятигорск, 

который стал центром СКФО и которому при-
шлось улучшать инфраструктуру и готовить 
площадки для частых приездов региональ-
ных и федеральных чиновников». Крымский 
федеральный округ (КФО) с двумя субъектами 
РФ (Республика Крым и город федерального 
значения Севастополь) был образован указом 
от 21 марта 2014 года, через несколько дней 
после присоединения полуострова к России. 
Упразднили его в июле 2016 года, когда Крым 
и Севастополь были включены в состав Юж-
ного федерального округа (см. 

”
Ъ“ от 29 июля 

2016 года). Вице-премьер Крыма Дмитрий По-
лонский сказал 

”
Ъ“, что смена федерального 

округа процедурных проблем не доставила, 
но на вопрос 

”
Ъ“, за какое время руководст-

во Крыма решило организационные вопро-
сы, ответил, что «они и сейчас продолжают ре-
шаться в текущем режиме». 

«Похожего случая (как с переходом регио-
нов из СФО в ДВФО.— 

”
Ъ“) еще не было, но 

даже при этом организационный аспект не 
будет главным»,— сказал политолог Рости-
слав Туровский. В Минвостокразвития уже 
пообещали сформировать проектный офис 
для интеграции Бурятии и Забайкалья в эко-
номическое пространство Дальнего Востока. 
«Практика показывает, что никакого быстро-
го улучшения социально-экономического по-
ложения не происходит, и основные пробле-
мы регионы почувствуют не на этапе бюро-
кратического оформления, а после выборов 
в Забайкалье (выборы главы региона прой-
дут 8 сентября 2019 года.— 

”
Ъ“), когда люди 

ощутят отсутствие изменений»,— сказал го-
сподин Туровский. Руководство регионов 
почувствует смену начальства, поскольку 
Юрий Трутнев, в отличие от полпреда в Си-
бирском федеральном округе Сергея Меняй-
ло, «стремится все держать под своим контр-
олем», считает эксперт. Политолог Александр 
Кынев полагает, что принятое решение укре-
пило аппаратные позиции Юрия Трутнева: 
«По негласному правилу, чем больше терри-
тория, подконтрольная полпредству, тем оно 
сильнее, а в регионе все останется без изме-
нений». По его словам, смена полпредства 
пойдет на пользу и Александру Осипову, кото-
рый до назначения врио был замглавы Мин-
востокразвития и использует решение пре-
зидента во время предвыборной кампании.

Екатерина Еременко, Иркутск;  
Лада Шамардина, Максим Иванов

Сибирь дрейфует на восток
Бурятия и Забайкалье рассчитывают на преференции при переходе в новое полпредство 

Владельцы машин с ржавы-
ми номерами кузова или рамы 
должны нанести дополнитель-
ную «полицейскую» маркиров-
ку с VIN-номером. Такая обязан-
ность предусмотрена законом 
«О государственной регистрации 
транспортных средств» и проек-
том постановления правительст-
ва, подготовленным ГИБДД. Экс-
перты говорят, что это упростит 
сделки купли-продажи с про-
блемными машинами. В доку-
менте стоимость услуги по нане-
сению маркировки не фигурирует 
— по предварительным оценкам, 
она может достигать 7 тыс. руб. 
С новой процедурой столкнутся 
тысячи автовладельцев уже  
в следующем году.

Проект постановления прави-
тельства РФ с требованием к «допол-
нительной маркировке транспорт-
ного средства, порядку ее нанесения 
и применения» разработан ГИБДД 
России. Подобная маркировка (в Го-
савтоинспекции ее называют поли-
цейской) предусмотрена законом 
«О госрегистрации транспортных 
средств», который вступает в силу в 
августе 2019 года. 

При постановке авто на учет ин-
спектор, напомним, проверяет иден-
тификационные номера на кузове и 
раме. Если один из них проржавел, 
составляется рапорт о наличии при-
знаков изменения маркировки. За-
тем проводит проверку эксперт-кри-
миналист (он может запросить ин-
формацию с завода-изготовителя). 
На основании заключения экспер-
та принимается решение о возбу-
ждении или отказе от возбуждения 
уголовного дела. Только после этого 
владелец может зарегистрировать 
авто. По похожей схеме регистриру-
ются машины, которые были укра-
дены и возвращены владельцу с «пе-
ребитыми» номерами. В 2017 году 
было выявлено более 8,2 тыс. транс-

портных средств с измененной или 
уничтоженной маркировкой.

Закон о госрегистрации обяжет 
«наносить дополнительную мар-
кировку» в случаях, когда номера 
уничтожены коррозией, измене-
ны или подделаны. В проекте по-
становления подробно раскрыт ме-
ханизм, как это будет происходить. 
Во-первых, надо получить заключе-
ние ГИБДД о «возможности» нане-
сения маркировки. Этим займется 
завод-изготовитель или аккредито-
ванная компания (испытательная 
лаборатория). Технологии могут 

применяться разные, например ла-
зерная маркировка. Автовладельцу 
выдается свидетельство, с которым 
он регистрирует машину с новыми 
данными в ГИБДД. Подобный меха-
низм уже применятся в Нидерлан-
дах и Белоруссии.

«Покупатели с недоверием от-
носятся к машинам, которые име-
ют подобные проблемы,— говорит 
эксперт по регистрации машин Бо-
рис Ионов.— Если дополнительной 
маркировкой будет нанесен новый 
номер, риски сводятся почти к ну-
лю». Гендиректор компании «Услу-
ги авто» (испытательная лаборато-
рия) Юрий Пархоменко рассказал 

”
Ъ“ о распространенной ситуации 

с авто, побывавшими в аварии. Вла-
дельцы решают заменить, напри-
мер, поврежденную раму у офици-
ального дилера, но в ГИБДД отказы-
ваются такой автомобиль регистри-
ровать, ссылаясь на то, что на новой 
раме нет номеров (стандартная пра-
ктика: рамы заводом-изготовителем 
не маркируются). «Люди мучаются 

годами, некоторые ищут нелегаль-
ные пути решения проблемы,— го-
ворит господин Пархоменко.— Про-
ект позволяет решить проблему ци-
вилизованным способом».

Руководитель центра испытаний 
ФГУП НАМИ Денис Загарин считает, 
что в документе необходимо пропи-
сать подробные требования к испы-
тательным лабораториям. «Власти 
активно борются с так называемы-
ми портфельными лабораториями 
и испытательными центрами, кото-
рые штампуют за деньги различные 
заключения,— пояснил он 

”
Ъ“.— 

Поэтому необходим строгий госкон-
троль». Если маркировка наносится 
по поручению ГИБДД, заключение, 
утвержденное главным госинспек-
тором, должно быть юридически за-
щищено, считает господин Загарин. 
«Бланки свидетельств должны также 
иметь защиту и быть подотчетны,— 
отмечает он.— Новое постановление 
не должно открыть дополнительные 
возможности легализовать крими-
нальный транспорт».

Вопрос стоимости нанесения «по-
лицейской» маркировки в поста-
новлении не затрагивается. Прези-
дент московской Коллегии право-
вой защиты автовладельцев Виктор 
Травин считает «нормальной» це-
ну 3–5 тыс. руб. По оценкам госпо-
дина Пархоменко, речь может ид-
ти о 5–7 тыс. руб. Лабораториям на-
до закупить специальные марки-
ровщики, цены на них начинаются 
от 200 тыс. руб., говорят эксперты на 
рынке, цена за нанесение маркиров-
ки вряд ли превысит 10 тыс. руб.

Иван Буранов

В ГИБДД нашли средство 
против коррозии
На ржавые номера нанесут «полицейскую» маркировку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет специальный представитель президен-
та РФ по вопросам природоохранной деятельности, эко-
логии и транспорта Сергей Иванов:
— Уважаемый Александр Васильевич! От всей души по-
здравляю Вас с днем рождения! Вы являетесь человеком, 
бесконечно преданным интересам отечества, истинным 
патриотом, ежедневно решающим масштабные задачи по 

обеспечению внутренней и внешней безопасности наше-
го государства и российских граждан. Уверен, Ваши зна-
ния и опыт, а также непримиримая позиция в борьбе с лю-
быми видами преступности еще долго будут служить на 
благо нашего отечества! Искренне желаю Вам доброго здо-
ровья, счастья, благополучия, успехов в служении родине!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет директору ФСБ  
Александру Бортникову

Конституционный суд (КС) РФ 
экстренно рассмотрит запрос 
главы Ингушетии Юнус-Бека Ев-
курова о соответствии Основно-
му закону соглашения о границе 
с Чечней. Господин Евкуров де-
факто просит КС разрешить вла-
стям республики игнорировать 
решение КС Ингушетии, признав-
шего ратификацию соглашения 
региональным парламентом не-
законной. Договор по границе 
спровоцировал массовые проте-
сты в Ингушетии, которые дли-
лись две недели. Эксперты счи-
тают, что даже в случае согласия 
КС с позицией главы Ингушетии 
решение местного КС все равно 
может не позволить выполнить 
соглашение.

В пресс-службе КС РФ сообщили, 
что поступивший 8 ноября запрос 
Юнус-Бека Евкурова принят и его 
рассмотрение уже назначено на 27 
ноября. Такой короткий срок меж-
ду получением запроса и его рассмо-
трением — большая редкость для 
КС, а по вопросу, касающемуся от-
ношений двух регионов, такое про-
исходит впервые за последние не-
сколько лет. Обычный срок рассмо-
трения обращений в КС составля-
ет от трех месяцев до полугода. Рез-
кое ускорение процесса происхо-
дило, к примеру, в 2014 году, когда 
суд одобрил присоединение Крыма 
к РФ, рассмотрев соответствующий 
запрос Владимира Путина на следу-
ющий день после его поступления. 
В этом году КС в трехдневный срок 
с момента подачи обращения отка-
зался рассматривать жалобу Алек-
сея Навального на закон о выборах 
президента, запрещающий баллоти-
роваться на них кандидату с непога-
шенной судимостью (см. 

”
Ъ“ от 19 ян-

варя). В 2009 году три недели заняло 
рассмотрение ходатайства Верхов-
ного cуда по вопросу о назначении 
смертной казни в России, в 2015 году 
спустя месяц после обращения депу-
татов Госдумы было вынесено поста-
новление о верховенстве Конститу-
ции РФ над решениями ЕСПЧ.

В своем запросе Юнус-Бек Евку-
ров просит проверить на конститу-
ционность два документа: соглаше-
ние об установлении границы с Чеч-
ней, заключенное им и главой Чеч-
ни Рамзаном Кадыровым 26 сентя-
бря, и принятый 4 октября Народ-
ным собранием Ингушетии закон о 
ратификации этого договора. Из за-
проса следует, что главное для гла-

вы Ингушетии — получить возмож-
ность игнорировать решение КС ре-
спублики. Суд 30 октября признал 
ратификацию незаконной, а само со-
глашение — ни к чему не обязываю-
щим местные органы власти, так как 
для его утверждения, с точки зрения 
ингушского КС, необходимо не го-
лосование депутатов, а полноцен-
ный референдум. Господин Евкуров 
признает «трудновыполнимым» как 
минимум одно из положений согла-
шения, по которому местные влас-
ти должны провести новые грани-
цы муниципалитетов. Автор запро-
са полагает, что КС республики по-
ступил неверно, изучая ратифици-
рующий соглашение закон «в отры-
ве» от самого договора, а анализиро-
вать документ, подписанный госпо-
дами Евкуровым и Кадыровым, не 
входит в компетенцию местного КС. 
Кроме того, глава Ингушетии указы-
вает, что КС республики не был бес-
пристрастен, так как отклонил хода-
тайство об отводе председателя Аю-
па Гагиева, ранее участвовавшего в 
комиссии по определению грани-
цы с Чечней, а также отправлявшего 
в Народное собрание отзыв о недо-
пустимости ратификации соглаше-
ния. «С учетом изложенного, считаю 
соглашение подлежащим действию, 
вопреки постановлению КС Ингуше-
тии»,— указывает господин Евкуров.

Решение республиканского суда 
было одним из поздних этапов борь-
бы между сторонниками и против-
никами соглашения. Всю первую 
половину октября в столице Ингу-
шетии Магасе шел круглосуточный 
митинг протеста против договора, в 
среднем там находилось около 1 тыс. 
человек, но во время пятничного по-
луденного намаза в центре собира-
лись десятки тысяч жителей регио-
на с 400-тысячным населением. По-
сле серии переговоров с участием 
полпреда президента в Северо-Кав-
казском федеральном округе Алек-
сандра Матовникова и главы управ-
ления внутренней политики прези-
дента Андрея Ярина манифестанты 
разошлись. Но спор с площади пере-
тек в дома: на собиравшихся по ини-
циативе республиканских властей 
сходах жители поселений часто мас-
сово выступали против договора, а 
для профилактических бесед к лиде-
рам ингушского протеста несколько 
раз приезжал Рамзан Кадыров и его 
представители. Ингушский сегмент 
соцсетей до сих пор ежедневно на-
полняется критикой первых лиц ре-

спублики при почти полном види-
мом отсутствии их защитников.

Представители оппозиции тоже 
пытаются выйти на контакт с КС. Со-
председатели «Всемирного конгрес-
са ингушского народа» Ахмет По-
горов и Муса Мальсагов направи-
ли в суд обращение с просьбой до-
пустить их к разбирательству по жа-
лобе господина Евкурова. А восемь 
депутатов Народного собрания, вы-
ступающих против соглашения, на-
правили в КС эмоциональное пись-
мо с просьбой не поддерживать гла-
ву республики и приложили к не-
му проект регионального закона об 
отмене ратификации соглашения. 
«Если КС встанет на сторону Евкуро-
ва, то люди с почти 100-процентной 
вероятностью снова выйдут на пло-
щадь. Только на этот раз они будут 
говорить не о территориальном спо-
ре, а о политике — отставке предате-
ля Евкурова и его команды. Ведь лю-
ди из соседней республики уже пы-
тались не пустить ингушей к их ро-
довым башням. Это может привести 
к еще большему конфликту»,— гово-
рит один из подписавшихся депута-
тов Закрий Мамилов.

Впрочем, в случае если КС вста-
нет на сторону господина Евкурова, 
конфликт вряд ли закончится и с пра-
вовой точки зрения, полагает вице-
президент Федерального союза ад-
вокатов Сергей Попов. «Глава Ингу-
шетии просит КС проверить норма-
тивные акты республики на соответ-
ствие Конституции РФ. В этой ситуа-
ции КС РФ может лишь усилить по-
зицию КС Ингушетии, если он под-
твердит несоответствие оспоренных 
актов и Основному закону РФ»,— по-
яснил он. Но если акты будут призна-
ны соответствующими Конституции 
РФ, это не исключает того, что они не 
соответствуют конституции Ингуше-
тии, полагает господин Попов: «Сле-
довательно, такое решение не смо-
жет дезавуировать решение КС Ингу-
шетии, которое по-прежнему долж-
но исполняться. Устранить эту колли-
зию могла бы проверка КС РФ консти-
туционности норм основного закона 
Ингушетии, примененных в этом де-
ле местным КС. Но такой вопрос гла-
ва республики перед КС не ставил».

В окружении господина Евкурова 
называют решение КС республики 
«не более чем пиаром». Сам глава Ин-
гушетии не ответил на звонки 

”
Ъ“.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Всеволод Инютин

Запрос Юнус-Бека Евкурова 
получил ускорение
Конституционный суд рассмотрит его запрос  
по границе с Чечней в сжатые сроки

В 2017 году было выявлено  
более 8,2 тыс. транспортных средств  
с измененной или уничтоженной  
маркировкой

Врио главы Забайкальского края 
Александр Осипов (справа) успел 
встретиться с полпредом прези-
дента в Дальневосточном феде-
ральном округе Юрием Трутневым 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПЕРЕВЕРЗЕВА
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новости

Как стало известно ”Ъ“, СКР 
 завершил расследование уго-
ловного дела в отношении 
участников организованно-
го преступного сообщества 
(ОПС), обвиняемых в хищении 
1,3 млрд руб. в ходе строитель-
ства и реконструкции объектов 
в резиденции президента в Но-
во-Огарёво. Семь фигурантов, 
среди которых глава холдинга 
«Форум» Дмитрий Михальченко, 
бывший руководитель службы 
инженерно-технического обес-
печения (СИТО) Федеральной 
службы охраны генерал-майор 
Игорь Васильев и экс-руководи-
тель ФГУП «Атэкс» ФСО Андрей 
Каминов, сейчас знакомятся 
с материалами расследования. 
Нанесенный ущерб следствие 
намерено компенсировать в том 
числе за счет коллекции картин.

По данным 
”
Ъ“, следствие рас-

считывает, что фигуранты прочи-
тают свое дело в 92 тома до конца 
года, после чего материалы посту-
пят на утверждение в Генпрокура-
туру, а затем и в суд. При этом если 
надзорное ведомство согласится 
с выводами следствия, то обвиня-
емым придется отправиться либо 
в Астраханскую область, где нахо-

дится Знаменский гарнизонный 
военный суд, либо в 3-й окружной 
военный суд (поселок Власиха Мо-
сковской области), к подсудности 
которых относятся уголовные де-
ла в отношении сотрудников ФСО.

В зависимости от роли каждого 
из них ГСУ СКР обвиняет главу хол-
динга «Форум» Дмитрия Михаль-
ченко, руководителя ФГУП «Атэкс» 
Андрея Каминова, бывшего началь-
ника СИТО ФСО Игоря Васильева, 
топ-менеджера компании «Строй-
фасад» (входит в ГК «Балтстрой») 
Станислава Кюнера, бывшего ди-
ректора компании «Стройком-
плект» Дмитрия Торчинского, а так-
же предпринимателей Сергея Пере-
валова и Сергея Литвинова в совер-
шении преступлений, предусмо-
тренных ст. 210 (организация ОПС 
или участие в нем) и ст. 160 (растра-
та в особо крупном размере) УК. 

По данным следствия, в декаб-
ре 2012 года ФСО заключила с ве-
домственным ФГУП госконтракт 
на строительство в президентской 
резиденции Ново-Огарёво дома 
приемов, гостиницы со спортив-
ным залом, комендатуры, гаража, 
ангара для хранения парковой тех-
ники, контрольно-пропускного 
пункта, котельной и ограждений, 

включая систему кондициониро-
вания помещений. В договоре, 
сумма которого составляла 5,7 мл-
рд руб., было предусмотрено также 
и осуществление авторского над-
зора за ходом работ, которые долж-
ны быть завершены в 2014 году. По 
договору ФСО перечислила «Ат-
эксу» и «Стройфасаду» авансовый 
платеж в размере 2,6 млрд руб. Од-
нако выяснилось, что часть выде-
ленных на строительство средств 
была перечислена ими фирмам-
однодневкам, обналичена и ис-
пользована обвиняемыми «по соб-
ственному усмотрению». Первона-
чально ущерб по делу оценивал-
ся в 225 млн руб., однако к концу 
следствия вырос до 1,3 млрд.

Компенсировать его следствие 
рассчитывает за счет десятков аре-
стованных объектов недвижимо-
сти, денег на счетах обвиняемых, 
а также изъятых у них ювелирных 
украшений, дорогостоящих часов 
и даже произведений искусства. 

По данным 
”
Ъ“, под обеспечи-

тельные меры попало даже имуще-
ство отца и матери бывшего главы 
ФГУП «Атэкс» — директора Государ-
ственного балета на льду Санкт-Пе-
тербурга Федора Каминова и учре-
дителя ООО «Театральная касса» Ре-

гины Каминовой. У них Басманный 
райсуд по ходатайству ГСУ СКР аре-
стовал коллекцию из пяти картин 
художника XIX — начала XX веков 
Николая Дубовского: «Горный пей-
заж», «Закат», «Морской пейзаж», 
«Море, вечерний пейзаж» и «За-
кат над полем» и 13 икон. Каждый 
из этюдов Центральное экспертно-
криминалистическое таможенное 
управление оценило в 374,5 тыс. 
руб., а вместе с иконами — в 4,6 млн 
руб. Под арест попали также земель-
ный участок в 25 соток Каминова-
старшего, расположенный в посел-
ке Бужаровское Истринского райо-
на Подмосковья, деревянный дом 
в 256 кв. м, а также земельный уча-
сток матери в 75 соток в Одинцов-
ском районе Подмосковья. По вер-
сии следствия, картины, иконы 
и земельные участки вместе с до-
мом «были приобретены за счет де-
нежных средств, полученных в ре-
зультате преступных действий Анд-
рея Каминова». Защита утверждает, 
что оспариваемое имущество при-
обреталось на деньги отца и мате-
ри обвиняемого задолго до возбу-
ждения дела. Более того, участок 
в Одинцово был продан ими за два 
месяца до ареста.

Юрий Сенаторов

Хищения в Ново-Огарёво  
компенсируют этюдами
Закончено дело ОПС, участники которого обвиняются в растратах

Как стало известно ”Ъ“, в Рос-
сию вернулся Эльчин Ахмедов — 
владелец торгового дома «Ай-
БаРус», являющегося одним 
из крупнейших поставщиков 
фруктов и овощей. Следствен-
ный комитет РФ (СКР) прекра-
тил уголовное преследование 
предпринимателя, который за-
очно обвинялся в совершенном 
ровно три года назад разбое. 
Оказалось, что в розыск его 
 объявили за преступление, 
 которого вообще не было.

В Москву из Баку Эльчин Ах-
медов прилетел в сопровожде-
нии своего адвоката Александра 
Нарышкина. По словам господи-
на Ахмедова, о том, что он решил 
вернуться в Россию, знали немно-
гие даже в его семье. Несмотря на 
то что в СКР отменили его розыск, 
вероятность того, что он в итоге 
окажется в СИЗО, все равно оста-
валась. Пограничники около часа 
продержали господина Ахмедова 
на границе, проверяя его: данные 
в разыскной базе на тот момент по-
чему-то еще не обновились.

На следующий день Эльчин Ах-
медов и адвокат Нарышкин отпра-
вились в главное следственное 
управление (ГСУ) СКР. Проверив 
результаты адвокатского расследо-
вания, проведенного председате-
лем коллегии «Нарышкин и парт-
неры», показания самого бизнес-
мена и проведя другие следствен-
ные действия, следователь по особо 
важным делам ГСУ вынес постанов-
ление о прекращении уголовного 
преследования Эльчина Ахмедова.

Предприниматель, компании 
которого имеют миллиардные обо-
роты, заочно обвинялся ГСУ СКР по 
Санкт-Петербургу в совершении 
разбоя (подробно о деле 

”
Ъ“ расска-

зывал 4 июля). Уголовное дело по со-
ответствующей ст. 162 УК возбудили 
10 мая этого года. Основанием по-
служило заявление предпринима-
теля Навруза Халилова, имеющего 

неоднозначную репутацию. В нем 
говорилось о нападении в 2015 году 
на ООО «Роял» в Санкт-Петербурге, 
в результате которого, по версии за-
явителя, группа разбойников, сре-
ди которых якобы были Эльчин Ах-
медов и его сотрудник Джавид Ман-
сурзаде, вооруженные пистолетом, 
похитили 12 млн руб.

После обращений адвоката На-
рышкина и самого Эльчина Ахме-
дова во всевозможные структуры 
госвласти, в которых отмечалось, 
что не было самого события пре-
ступления, уголовное дело по рас-
поряжению одного из заместите-
лей Александра Бастрыкина пе-
редали для объективного рассле-
дования в Москву. Новый следова-
тель установил, что заявлению го-
сподина Халилова предшествовал 
его конфликт с господином Ахме-
довым. Один из компаньонов го-
сподина Халилова, как посчитал 
последний, необоснованно пере-

числил $500 тыс. структурам го-
сподина Ахмедова в счет старого 
долга за поставку апельсинов. От-
ношения между предпринимате-
лями оказались довольно сложны-
ми. Очевидно, это и стало одной из 
причин заявления о разбое, а за-
тем и появления уголовного дела. 

Разбираясь в нем, следователь 
пришел к заключению, что пока-
зания господина Халилова о нале-
те подтверждаются лишь рассказа-
ми его родственников и зависимой 
от него самого сотрудницы. Однако, 
решили в ГСУ СКР, указанные лица 
могут быть заинтересованы в лож-
ном обвинении господ Ахмедова 
и Мансурзаде. В то же время пока-
зания господина Халилова и людей 
с его стороны опровергались рас-
сказами господ Ахмедова и Ман-
сурзаде, а также иных лиц, в том чи-
сле сотрудников ООО «Роял», подчи-
нявшихся самому якобы потерпев-
шему от разбоя. Первые утвержда-
ли, что никогда не совершали ни-
чего противоправного, а другие от-
рицали сам факт налета. Как устано-
вило следствие, не подтверждался 
разбой и средствами объективно-
го контроля — потерпевшая на тот 
момент сторона не представила со-

ответствующую видеозапись, хотя 
офис был оборудован камерами. Бо-
лее того, следователь ГСУ СКР выяс-
нил, что перед подачей заявления 
о налете один из родственников го-
сподина Ахмедова сам обращался 
в правоохранительные органы, со-
общая, что связанные с братьями 
Халиловыми люди вымогают у не-
го 30 млн руб.

В итоге следователь пришел 
к выводу, что непричастность го-
спод Ахмедова и Мансурзаде к раз-
бою «подтверждается собранными 
по делу доказательствами». В свою 
очередь, улики об их виновности 
«полностью опровергнуты, а все 
возможности для получения до-
полнительных доказательств ис-
черпаны». В связи с непричастно-
стью к разбою уголовное преследо-
вание обоих предпринимателей 
было прекращено. 12 ноября бы-
ло закрыто и уголовное дело о раз-
бое — в ГСУ СКР пришли к выво-
ду, что его совершение ничем, кро-
ме слов заинтересованных лиц, не 
подтверждается. «Не было самого 
события преступления»,— решил 
следователь.

За бывшими фигурантами уго-
ловного дела признано право на 
реабилитацию и возмещение вре-
да за необоснованное преследо-
вание. Господин Ахмедов рассчи-
тывает, что в ближайшее время 
правоохранительные органы са-
ми вернут его семье изъятые еще 
в мае этого года машины, теле-
фоны и компьютеры. За счет них 
прежний следователь собирал-
ся компенсировать ущерб по раз-
бойному делу. Требовать компен-
сацию ущерба господин Ахмедов 
пока не собирается, отмечая, что 
большинство его партнеров и бан-
ки-кредиторы не поверили в пер-
воначальную версию следствия, 
поэтому, несмотря на уголовное 
преследование, ему удалось сохра-
нить свой бизнес.

Николай Сергеев

От разбоя не осталось и следа
Следственный комитет прекратил преследование фруктовика

Институт прикладных экономиче-
ских исследований РАНХиГС опу-
бликовал результаты ежегодного 
межрегионального мониторинга эф-
фективности школы. Более двух тре-
тей учителей полагают, что учащи-
еся удовлетворительно или плохо 
выполняют свои задачи по освоению 
учебной программы, а их родители — 
по воспитанию детей. Кроме того, 
большинство педагогов склонны ви-
деть снижение уважения школьников 
к учителям, а треть учителей гово-
рят об ухудшении поведения школь-
ников. Ранее ученые НИУ ВШЭ опу-
бликовали результаты опросов из 
75 регионов России, согласно кото-
рым около 70% учителей подверга-
лись агрессии со стороны учеников. 
При этом эксперты считают, что за 
последние полгода ситуация в отно-
шениях учителей и учащихся только 
ухудшилась.

Мониторинг РАНХиГС осуществляет-
ся при помощи социологических опро-
сов родителей учащихся, учителей и ди-
ректоров школ, а также анализа откры-
тых статистических данных Федераль-
ной службы государственной стати-
стики и Министерства просвещения. 
В 2018 году мониторинг проводился 
в Алтайском и Ставропольском краях, 
Челябинской области и в Санкт-Петер-
бурге. Согласно полученным результа-
там, почти две трети учителей считают, 
что учащиеся удовлетворительно или 
плохо выполняют свои задачи по осво-
ению учебной программы (так считают 
61,5% учителей), а их родители — по вос-
питанию детей (70,4%). При этом около 
трети респондентов из числа учителей 
отмечают, что результативность учеб-
ной деятельности учащихся и участие 
семьи в воспитании детей за послед-
ние несколько лет снизились. Соглас-
но исследованию, наиболее проблем-
ной является ситуация с обучением уча-
щихся 8–9-х классов сельских школ, где, 
по мнению 28,5% педагогов, от 10% до 
15% детей не осваивают в полном объ-
еме учебный материал. Основной при-
чиной плохой успеваемости детей учи-
теля считают невнимание родителей 
к школьному образованию детей. Та-
кое мнение высказали 86,7% препода-
вателей. Вторым по значимости факто-
ром учителя называют семейное небла-
гополучие (72,8% учителей). В качестве 
причин плохой успеваемости педаго-
ги также выделяют проблемы со здоро-
вьем детей (67,5%) и сложность учебных 
программ (44,4%). Кроме того, большин-
ство учителей склонны видеть сниже-
ние уважения школьников к взрослым, 
в том числе к учителям. Об этом заяви-
ли 61,2% преподавателей. Треть учите-
лей (32,5%) говорят об ухудшении по-
ведения школьников. Как улучшить си-
туацию, учителя точно не знают: 37,1% 
считают необходимым формирование 
классов в зависимости от уровня успе-
ваемости школьников, 44,5% учителей 
уверены в эффективности совместного 
обучения всех детей, а 18,4% затрудня-
ются дать ответ на этот вопрос.

Ранее эксперты Высшей школы эко-
номики (ВШЭ) опубликовали заклю-
чительный вариант исследования, 
согласно которому около 70% учите-
лей подвергались агрессии со сторо-
ны учеников. Сбор основных данных 
проходил посредством онлайн-опро-
са и глубинных интервью с учителя-
ми и школьниками. Всего было полу-
чено около 3,1 тыс. анкет из 75 регио-
нов России. Согласно полученным ре-
зультатам, с наиболее жесткой фор-
мой буллинга — угрозами от учени-
ков — сталкивался хотя бы раз в жиз-
ни каждый второй учитель, а 5,8% отме-
чают, что это происходило на регуляр-
ной основе. Треть опрошенных имели 

дело с комментариями интимного ха-
рактера. С травлей через оскорбитель-
ные письма или посты в социальных 
сетях сталкивались 42% респондентов. 
Кроме того, согласно проведенным 
опросам, агрессия со стороны учени-
ков зачастую проявляется в передраз-
нивании преподавателя, придумыва-
нии кличек и публичного комментиро-
вания внешнего вида педагога — дан-
ным видам травли подвергались более 
50% учителей. Реже — в плохом отно-
шении к другой культурной или этни-
ческой принадлежности (с данным ви-
дом буллинга хотя бы раз сталкивались 
около 20% преподавателей) и прямом 
насилии в отношении учителя (около 
15%). По словам ученых ВШЭ, в послед-
нее время «уровень агрессии повыша-
ется, а предлагаемые меры не поспева-
ют за накопившимися проблемами». 
«Большое количество запретительных 
законов может повышать градус агрес-
сии среди молодых людей, а со сторо-
ны учителей все усугубляется их тяже-
лым материальным положением»,— 
говорит одна из авторов исследования 
Юлия Черненко.

Дискуссия вокруг буллинга в школах 
и отношений между учителями и учащи-
мися возобновилась после ряда нападе-
ний в учебных заведениях. Так, в февра-
ле 2018 года в одной из школ Перми про-
изошла драка с поножовщиной, постра-
дали 15 человек, в том числе учительни-
ца и ученики младших классов. Затем 
в Улан-Удэ ученик девятого класса бро-
сил в кабинет русского языка и литера-
туры бутылку с зажигательной смесью 
и напал на учеников и преподавателя. 18 
октября 21 человек погиб и еще более 40 
получили ранения в результате массово-
го убийства в государственном Керчен-
ском политехническом колледже, совер-
шенного учащимся его четвертого курса 
Владиславом Росляковым.

В начале февраля 2018 года тогдаш-
ний заместитель министра образова-
ния Татьяна Синюгина собирала сове-
щание, на котором обсуждалось созда-
ние мобильных структурных подра-
зделений, оказывающих психологи-
ческую помощь детям, и другие вопро-
сы безопасности образовательных ор-
ганизаций. До этого уполномоченный 
по правам ребенка в РФ Анна Кузнецова 
в интервью 

”
Ъ“ заявила, что «положен-

ные меры (профилактики и предотвра-
щения подобных случаев.— 

”
Ъ“) не вы-

полняются». По ее словам, в школах не 
соблюдается «регламент и требования 
к охране» и меры по предотвращению 
подобных случаев — «проведение мо-
ниторингов, анкетирование учащихся», 
а преподаватели и руководство не зна-
ют, «что положено предпринять в слу-
чае девиантного, деструктивного пове-
дения, как нужно работать с комиссией 
по делам несовершеннолетних, с други-
ми ведомствами». В конце октября ми-
нистр просвещения Ольга Васильева 
вновь призвала увеличить количество 
психологов в школах.

При этом, как сообщал 
”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 

7 ноября 2018 года), Генпрокуратура РФ 
предъявила претензии к методическим 
рекомендациям Минобрнауки по обес-
печению безопасности школ. Документ, 
считают в надзорном ведомстве, заведо-
мо занижает категории опасности объ-
ектов охраны, определенные ранее по-
становлением правительства. По версии 
источников 

”
Ъ“, у образовательного ве-

домства просто нет средств, чтобы обес-
печить антитеррористическую безопас-
ность в соответствии с этим постанов-
лением. В Минпросвещения на прось-
бу прокомментировать ситуацию отве-
тили лишь, что «уделяют повышенное 
внимание безопасности образователь-
ной среды».

Ксения Миронова

Школьники пугают  
семью и школу
Они плохо справляются с учебной 
программой, но хорошо с учителями

Эльчин Ахмедов  
(слева) и его адвокат 
Александр Нарышкин 
(справа) доказали СКР, 
что вместо разбоя был 
оговор 
ФОТО МАКСИМА ВАРЫВДИНА



Владимир Путин прозвенел на весь мир

О том, что это было, можно толь-
ко предполагать. И поверьте, есть 
люди, которые с той секунды только 
это и делают. И говорят теперь, что 
даже если бы он вытащил из карма-
нов все, что, по мнению службы без-
опасности, могло зазвенеть, напри-
мер, тайный мобильный телефон, 
о существовании которого столько 
лет говорят все, кто про это ничего 
не знает, то звон все равно никуда бы 
не делся, сколько бы раз его сквозь 
эту рамку ни попросили еще прой-
ти. Потому что это якобы звенит то, 
из-за чего все-таки именно так, а не 
иначе относятся к Владимиру Пути-
ну в мире. Потому что из стали.

Таким образом, вчерашние попыт-
ки проверить на прочность помощ-
ника президента Юрия Ушакова (ему 
устроили личный досмотр прямо 
в автобусе, когда он должен был уже 
встречать президента России у трапа 
самолета) окончательно перестали 
казаться досадным недоразумением. 
Спецслужбы Сингапура делали тут 
все, что считали нужным, и остается 
надеяться, что и с остальными лиде-
рами стран АСЕАН — тоже.

При этом речь Владимира Пути-
на на саммите была очень и очень 
мирной.

Премьер-министр Сингапура Ли 
Сянь Лун, с которым Владимир Пу-
тин, как известно (см. 

”
Ъ“ от 14 ноя-

бря), не успел встретиться накануне, 
дал ему слово (не встретиться этим 
вечером, а просто дал слово), и рос-
сийский президент произнес не-
сколько торжественных фраз специ-
ально для этого случая. Все они так 
или иначе характеризовали посту-
пательное движение в отношениях 
России и АСЕАН.

Потом Владимир Путин произнес 
странную, на первый взгляд, фразу:

— Полезным было бы продолже-
ние работы российской делегации 
в АСЕАНовском деловом и инвести-
ционном форуме, который вчера за-
вершился в Сингапуре.

То есть как это полезным было бы 
продолжить работу российской де-
легации на деловом и инвестици-
онном форуме, если он закончился? 

То есть российской делегации было 
бы полезным поработать в одиноче-
стве? И ведь можно подозревать, по-
сле этих слов обязательно поработа-
ла бы, и без сомнения эффективно.

Но все-таки, возможно, Владимир 
Путин имел в виду и нечто иное: фо-
рум как постоянно действующий 
институт. А может быть, и нет. Вот 
как бывает.

Кроме того, Владимир Путин 
предложил странам АСЕАН помощь 
в борьбе с распространением ин-
фекционных заболеваний (надо по-
лагать, в России таких проблем, как 
в Малайзии, Брунее или Вьетнаме, 
уже нет). Он даже предложил под-
умать «о проведении совместных 
учений по реагированию на опас-
ные инфекционные заболевания». 
Атака будет подавлена, конечно, 
в зародыше, который будет уничто-
жен, то есть не пройдет ни одна бак-
терия из утвержденного в соответ-
ствии с Международными медико-
санитарными правилами 2005 го-
да перечня инфекционных (пара-
зитарных) болезней: оспа, полио-
миелит, вызванный диким полио-
вирусом; человеческий грипп, выз-
ванный новым подтипом вируса; 
тяжелый острый респираторный 
синдром (ТОРС), холера, чума, жел-
тая лихорадка, лихорадка Ласса; бо-
лезнь, вызванная вирусом Марбург; 
болезнь, вызванная вирусом Эбола; 
малярия, лихорадка Западного Ни-
ла, крымская геморрагическая ли-
хорадка (особо заразна, подозреваю, 
вследствие своей внешней привле-
кательности), лихорадка Денге, ме-
нингококковая инфекция и, разуме-
ется, лихорадка Рифт-Валли.

— И конечно, отмечу поступа-
тельное развитие гуманитарных свя-
зей между Россией и государствами 
АСЕАН,— заключил Владимир Путин.

Сразу после пленарного заседа-
ния Владимир Путин уехал в отель 
Shangri-La, где остановился в Син-
гапуре, для двусторонних встреч: 
с президентом Южной Кореи и пре-
мьер-министром Японии; а позже, 
после ужина по случаю мероприя-
тия следующего дня, 13-го Восточно-
азиатского саммита,— и с премьер-
министром Сингапура (эта сорвав-

шаяся накануне встреча так и зияла 
черной дырой в графике российско-
го президента): если, конечно, пове-
зет, причем обоим, а не только пре-
зиденту России, как уже выглядело 
накануне вечером, когда в сумерках 
стало казаться, что за ним, однажды 
к нему опоздав, уже никогда не уг-
наться… (Сразу скажем: повезло.)

И снова его подстерегали неожи-
данности, которые только с некото-
рой натяжкой можно было счесть 
протокольными. Так, Владимир Пу-
тин появился в переговорной ком-
нате, и следовало рассчитывать, что 
к нему сразу выйдет и президент 
Южной Кореи. Задержки в таких 
случаях невозможно и представить: 
если кто-то и правда опаздывает, то 
и хозяин встречи, которым в этой си-
туации считался Владимир Путин, 
лучше подождет его где-нибудь не на 
виду у всех.

Но российский президент зашел, 
а его корейского коллеги не было 
минуту, две, три… То есть он опазды-
вал, можно сказать, вырвав это мощ-
ное оружие из рук самого прези-
дента России. Владимир Путин уже 
и с Сергеем Лавровым поговорил, 
они уже и посмеялись чему-то, уже 
и пять минут прошли, уже и Юрия 
Трутнева российский президент по-
дозвал и с ним тоже поулыбался че-
му-то хорошему, а все никак.

Можно, казалось, уже даже уйти, 
как, помню, однажды сделал в такой 
ситуации президент Турции (еще до 
сбитого российского бомбардиров-
щика, то есть когда он еще мог себе 
такое позволить), чтобы не находить-
ся под непрерывным расстрелом фо-
токамер и потом, когда скажут, что 
коллега наконец уже здесь, вернуть-
ся без репутационных потерь.

Но Владимир Путин дождался 
президента Кореи здесь, в перего-
ворной комнате. (И возможно, он 
обо всех этих подробностях даже 
и не думал, хоть и вряд ли: они все-
таки очень сильно бросались в гла-
за. Причем в этой поездке одна про-
сто наскакивала на другую, и это 
был, уже понятно, не предел. Но уже 
беспредел.)

— Нам всегда есть о чем погово-
рить,— признался он коллеге Мун 

Чжэ Ину.— Объем наших отноше-
ний очень большой.

— Хочу поблагодарить вас за уде-
ленное вами внимание, вашу под-
держку! — сказал в свою очередь 
корейский президент, и можно бы-
ло бы сказать, даже пылко (как это 
выглядит в изложении на бумаге), 
если бы по отношению к нему такое 
можно было хотя бы представить.— 
Мы смогли создать большое мирное 
течение на Корейском полуострове 
начиная с пхёнчханских Олимпий-
ских игр!

Вот как они это с таким удоволь-
ствием произносят, с такой добро-
желательной улыбкой глядя в ли-
цо собеседнику?! То есть начиная 
с Игр, в которых было отказано рос-
сийской сборной.

Между тем они беседовали долго, 
не меньше часа: наверное, и правда 
было о чем поговорить. На самом-то 
деле, только о Северной Корее мож-
но было беседовать хоть сутки.

Следующим собеседником Вла-
димира Путина должен был стать 
его старинный товарищ (прежде все-
го по несчастью, то есть по мирному 
договору) Синздо Абэ. И можно было 
уже не сомневаться, что гладко в этот 
день не пройдет и это. Но прошло 
еще как не гладко.

Для российской делегации бы-
ли приготовлены три ряда стуль-
ев, что не очень обычно для дву-
сторонних встреч на таких самми-
тах, когда все спешат либо со сле-
дующей двусторонней встречи, ли-
бо на нее, или на прием, или сразу 
и туда, и туда. Готовились, то есть, 
фундаментально.

Японская делегация, напро-
тив, оказалась немногочисленной, 
и возглавлял ее в отсутствие пре-
мьера пока посол Японии в России 
Тоёхиса Кодзуки — так, по крайней 
мере, казалось ввиду его активного 
поведения. В какой-то момент, ког-
да все минут уже как десять стоя-
ли в ожидании двух лидеров, посол 
вышел на середину комнаты и, об-
ращаясь к российским коллегам, 
вдруг сказал:

— Садитесь! Садитесь! Наша деле-
гация еще в пути! Премьер-министр 
еще в машине! Садитесь!

При этом он дирижировал чле-
нами российской делегации рука-
ми, словно призывая их успокоить-
ся. И вот тут они действительно ста-
ли проявлять признаки волнения.

— Ваша делегация, может, и в пу-
ти,— неожиданно резко ответил гла-
ва «Росатома» (а что, наши атомные 
станции, слава Богу, в порядке, в от-
личие от некоторых, так что имел 
моральное право взорваться) Алек-
сей Лихачев.

Посол смутился, но дирижиро-
вать не перестал. Теперь он, каза-
лось, пытался усадить на место хо-
тя бы одного разбушевавшегося 
главу «Росатома»: больше ни на ко-
го он теперь не смотрел. Но тот, по-
хоже, только начал. Похоже, люди 
тут и правда были готовы к встре-
че и настроены были не отдавать 
ни одной переговорной позиции.

— Мы не только вашего премье-
ра ждем! — добавил Алексей Лиха-
чев.— Поэтому и стоим!

То есть: а не потому, что вашего 
премьера ждем.

Посол без сомнения растерялся. 
Он не ожидал такого отпора. Он, по-
моему, вообще никакого отпора не 
ожидал.

— Пример покажите, господин 
посол! — еще более неожиданно 
вступил министр экономического 
развития Максим Орешкин.— Сами 
сядьте!

Сначала, забыл добавить он. Или 
не забыл.

Таким образом, посла не просто 
ставили, а сажали на место. И он ведь 
сел, как-то растерянно и даже жалко 
улыбнувшись. В конце концов, это 
были все какие-то просто антипро-
токольные формальности, к соблю-
дению которых он был, мягко гово-
ря, не готов.

Тут, подумав, сели и господа 
Орешкин и Лихачев. В конце концов, 
их переговорные условия были вы-
полнены, повода оставаться стоять 
теперь не было. Сели и остальные: 
Сергей Лавров, Дмитрий Песков.

Остался невозмутимо стоять на 
ногах едва ли не только Игорь Сечин.

Потому что он не только их пре-
мьера ждал.

И не столько.

И тот, кого он ждал, через несколь-
ко секунд вошел в комнату. И надо 
же, премьер-министр Японии те-
перь не появлялся так же, как прези-
дент Кореи. Да что же это за день-то 
такой был!

И Владимир Путин привычно сос-
редоточился на в свою очередь под-
нявшихся Сергее Лаврове и Макси-
ме Орешкине. Но Синдзо Абэ все рав-
но опаздывал. А Владимир Путин 
уже говорил, что скоро и на обед по-
ра, и сам, видимо, туда не намерен 
был опаздывать.

— На большом автобусе, гово-
рят, поедем,— негромко, но внят-
но обратился он к главе РЖД Олегу 
Белозерову.

Проголодался, похоже, всерьез.
А тот расстроенно признался, что 

его не включили в список пригла-
шенных.

Владимир Путин необыкновен-
но оживился этому известию, и тут 
взгляд его упал на стоявшего в глуби-
не этой компании Алексея Миллера.

— А тебя? — спросил президент, 
просто пронзительно глядя на главу 
«Газпрома».— Тебя берут?

Тот скромно и с достоинством 
кивнул. Да и то сказать: попробова-
ли бы еще и его не взять.

— Он тощий, и его поэтому бе-
рут,— удовлетворенно констатиро-
вал президент России.

Мне кажется, Алексей Миллер не 
производил впечатления никакого 
тощего: наоборот, попробуй сохра-
нять столько времени такую форму, 
особенно если она у тебя раньше бы-
ла другая.

Но теперь, после этих слов, види-
мо, производил.

Все-таки в разгар этого небеспо-
лезного (или, вернее, только на пер-
вый взгляд бесполезного) диалога 
в переговорную комнату наконец 
вошел Синдзо Абэ.

Премьер-министр признался, что 
ему «сегодня радостно встретиться 
с президентом Путиным» (словно до 
этого было не так радостно).

— У нас время ограничено, но 
рассчитываю на дискуссию не толь-
ко о двусторонних вопросах, в том 
числе экономических, но и о между-
народной ситуации, в том числе по 
северокорейскому вопросу. Также, 
в частности, хотел бы обсудить во-
прос мирного договора… Я готов 
уделить и все время этой теме — во-
просу мирного договора,— вдруг 
признался господин Абэ.

Он не был, между прочим, так 
приветлив и цветист, как раньше 
при таких встречах. Растаяли, воз-
можно, какие-то иллюзии, а они 
точно были. Да и на форуме во Вла-
дивостоке они расстались, мне ка-
жется, не такими друзьями, каки-
ми еще были до него (особенно по-
сле публичного предложения рос-
сийского президента немедленно, 
до конца года, заключить мирный 
договор безо всяких условий, что-
бы реально что-то сделать: а на са-
мом деле оба понимали, что рос-
сийский президент просто ставит 
коллегу в неудобное положение, 
потому что тот вообще никак не мог 
принять такое предложение — так 
же как и публично отказать. То есть 
это было довольно жестоко).

И они остались без прессы, а по-
том Дмитрий Песков сообщил, 
что стороны активизировали пе-
реговорный процесс по мирному 
договору.

А на самом деле просто, скорее 
всего, уже оба опаздывали на ужин.

Андрей Колесников,  
Сингапур

Попытка посла Японии в России дирижировать российской делегацией в конце концов провалилась   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Члены российской делегации с интересом встречали 
своего президента  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Молдавия у Европы не с тем ассоциировалась
ЕС замораживает финансирование республики и грозит ей персональными санкциями

Молдавия не получит денег от ЕС до фев-
ральских парламентских выборов в ре-
спублике, а в отношении отдельных ее 
граждан могут быть введены персональ-
ные санкции. Об этом говорится в бес-
прецедентно жестком докладе Евро-
парламента, касающемся выполнения 
Кишиневом соглашения об ассоциации 
с ЕС. Документ, критически оцениваю-
щий состояние демократии и соблюде-
ние прав человека в Молдавии, принят 
вчера Европарламентом. Это означает, 
что позиция Брюсселя, ранее благово-
лившего молдавским властям, сущест-
венно меняется не в пользу последних.

Европарламент утвердил доклад о вы-
полнении Молдавией обязательств в рам-
ках соглашения об ассоциации с ЕС, под-
писанного сторонами в 2014 году. В том 
же году республика, которую в Брюссе-
ле нередко называли «отличницей 

”
Вос-

точного партнерства“», первой из стран 
этой программы (в нее также входят Азер-
байджан, Армения, Белоруссия, Грузия 
и Украина) получила безвизовый режим 
с Евросоюзом.

Теперь от прежних оценок не осталось 
и следа. Доклад содержит жесткие коммен-
тарии по поводу ситуации в стране. Молда-
вия названа государством, захваченным 
олигархами, где власть контролирует не-

большая группа, под влиянием которой на-
ходятся парламент, правительство, поли-
тические партии, полиция, суды и массме-
диа. Констатируется «значительное отсту-
пление от основных ценностей, связанных 
с демократическими стандартами», давле-
ние на СМИ и оппозицию. Юстиция, гово-
рится в документе, используется властью 
для преследования правозащитников и оп-
позиционеров.

В тексте упомянут и самый главный 
олигарх, он же теневой руководитель стра-
ны — лидер Демпартии Владимир Плахот-
нюк. Европарламентарии выразили осо-
бую озабоченность тем, что на его оппонен-
тов оказывается давление.

Перечислением проблем доклад не ог-
раничивается. В нем указано, что говорить 
о возобновлении замороженной в 2018 го-
ду макрофинансовой помощи Евросоюза 
Молдавии можно будет лишь после парла-
ментских выборов в республике, намечен-
ных на 24 февраля 2019 года. При этом от-
мечается, что размораживание финанси-
рования (речь идет примерно о €100 млн) 
возможно при условии, что выборы будут 
соответствовать международным стандар-
там. Оценить это должны наблюдатели. 
Брюссель также предупредил, что сворачи-
вает финансирование всех программ под-
держки Молдавии до тех пор, пока она не 

добьется «значительного прогресса» в обла-
сти демократических стандартов.

В докладе упомянут и безвизовый ре-
жим. Его предоставление, говорится в до-
кументе, накладывает на власти Молдавии 
обязательства бороться с коррупцией и от-
мыванием денег. Хотя в тексте ничего не 
говорится о вероятности отмены этой пре-
ференции, в ЕС впервые увязали действие 
безвизового режима с внутренней ситуаци-
ей в стране.

В документе отражена еще одна тема, ра-
нее никогда не поднимавшаяся в контекс-
те Молдавии: возможность введения пер-
сональных санкций. Европарламент реко-
мендует Европейскому совету подумать 
о точечном наказании тех, кто был вовле-
чен в нашумевшую «кражу миллиарда». 
Речь идет о выводе в 2014 году из трех мол-
давских банков суммы, эквивалентной 
$1 млрд. Намека на то, кто мог бы попасть 
под санкции, в докладе не содержится.

Во время слушаний по докладу, которые 
состоялись 13 ноября, докладчик Европар-
ламента по Молдавии Петрас Ауштрявичюс 
отметил, что за последние годы она стала 
первой страной, в отношении которой при-
менили такую меру, как приостановление 
финансирования. А еврокомиссар по во-
просам расширения и политики добросо-
седства Йоханнес Хан заявил, что в ЕС не ви-

дят никакой реакции молдавских властей 
на высказываемое Брюсселем беспокойст-
во по поводу положения дел в стране. «По-
этому мы предлагаем снизить поддержку 
и остановиться только на том, что приносит 
прямую пользу гражданам: помощь СМИ, 
гражданскому обществу, малому и средне-
му бизнесу»,— заявил господин Хан.

Бывший заместитель главы МИД Молда-
вии Юлиан Гроза, курировавший вопросы 
евроинтеграции, в беседе с 

”
Ъ“ назвал до-

клад результатом действий, «которые пред-
принимало или, наоборот, не предприни-
мало правительство в последнее время». 
«Все делается для того, чтобы создать необ-
ходимое политическое давление на власть 
для соблюдения демократических прин-
ципов, в том числе чтобы выборы были 
свободными и корректными»,— уверен 
господин Гроза.

Исполнительный директор кишинев-
ского Института стратегических инициа-
тив Владислав Кульминский, работавший 
советником молдавского премьера в пе-
риод, когда страна подписала соглашение 
об ассоциации с ЕС, считает доклад полно-
стью отражающим реальность.

«В тексте, по сути, говорится, что правя-
щая Демпартия превратила страну в серую 
зону, где правящая верхушка захватила го-
сударство, преследуя сомнительные цели, 

переписывая правила игры в угоду своим 
интересам, нарушая демократические нор-
мы, ведя оголтелую пропаганду, преследуя 
оппозицию и неподконтрольные СМИ. Не-
смотря на это очень жесткое европейское 
предупреждение, все это продолжится»,— 
сказал 

”
Ъ“ эксперт. По его словам, те, кто 

контролирует страну, пытаются «исклю-
чить или минимизировать возможность 
возникновения условий, при которых эта 
верхушка могла бы потерять власть». «Став-
ка очень серьезная — потеря власти для 
них означает не возможность размышлять 
над мемуарами в живописной сельской 
местности, а вал расследований своей 

”
го-

сударственной деятельности“ и возмож-
ный побег за границу»,— дополнил он.

Эксперт уверен, что жесткая позиция Ев-
ропарламента будет иметь практические 
последствия. «Финансирование правитель-
ства уже заморожено, фонды будут предо-
ставляться гражданскому обществу и неза-
висимым СМИ. Возможно, не будут призна-
ны результаты выборов в феврале 2019 го-
да. Они, это уже очевидно, пройдут с серь-
езными нарушениями. В какой-то степени 
это откроет возможность смены власти, ко-
торую крайне сложно сменить путем голо-
сования в нынешних обстоятельствах»,— 
заключил господин Кульминский.

Владимир Соловьев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21846,48 (+35,96)
РТС 1117,26 (+17,2)
FTSE 100 7033,79 (−19,97)

DAX 30* 11412,53 (−59,69)
DJIA* 25131,26 (−155,23)
NASDAQ Composite* 7177,475 (−23,4)

*На 20:46    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.11.18
Австралийский доллар 48,9786
Английский фунт 88,2200
Белорусский рубль** 31,6931
Датская крона* 10,2835

Доллар США 67,9975
Евро 76,7556
Индийская рупия*** 94,1240
Казахский тенге*** 18,0926

Канадский доллар 51,3654
Китайский юань* 97,8241
Норвежская крона* 79,8289
СДР 93,7971

Сингапурский доллар 49,2236
Новая турецкая лира 12,4556
Украинская гривна* 24,4221
Шведская крона* 74,9523

Швейцарский франк 67,4779
Японская иена*** 59,7072
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Четверг 15 ноября 2018 №210   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Собственники банка «Югра» не мо-
гут смириться с произошедшим по-
чти полтора года назад отзывом 
лицензии. Алексей Хотин, основ-
ной бенефициар банка, входивше-
го на тот момент в топ-30, пытался 
оспорить применение регулятором 
крайней надзорной меры, но проиг-
рал в трех судебных инстанциях.

25 сентября 2018 года суд признал 
«Югру» банкротом, запустив процесс 
реализации активов для расчетов 
с кредиторами. Решение о банкрот-
стве банк тоже оспаривает — апел-
ляция назначена на 20 декабря. Од-
нако согласно закону о банкротстве, 
соответствующее решение суда всту-
пает в силу сразу и оспаривания про-
цесс не приостанавливают, отмеча-
ет партнер МКА «Ионцев, Ляховский 
и партнеры» Игорь Дубов.

А вот история с оспариванием от-
зыва лицензии может выйти на вто-
рой круг: на этой неделе Арбитраж-
ный суд города Москвы по ходатай-
ству банка-банкрота вынес опре-
деление — назначить рассмотре-
ние дела по вновь открывшимся об-
стоятельствам. С декабря прошло-
го года господин Хотин и его сорат-
ники провели масштабную работу 
по сбору документов, сопутствую-
щих работе временной администра-
ции в банке, и привлечению к ним 
внимания общественности. Имен-
но эти документы и стали «вновь от-
крывшимися обстоятельствами». 
Рассмотрение вопроса о том, доста-
точны ли эти обстоятельства для 
пересмотра ранее вынесенного ре-
шения о правомерности отзыва ли-
цензии у банка, назначено на 10 де-
кабря. И если суд вынесет решение 
в пользу истцов, спор по вопросу от-
зыва лицензии возобновится.

Между тем банкротство будет 
идти своим чередом, и даже если 
предположить, что упорство собст-
венника «Югры» в споре за лицен-
зию окажется вознаграждено, вер-
нуть банк не удастся. «Банк уже бан-
крот, и процесс идет, если суд при-
мет решение, что лицензия была 
отозвана незаконно, то собственник 

”
Югры“ сможет требовать компен-

сации убытков от принятия такого 
решения со стороны ЦБ, но не воз-
врата лицензии,— отмечает Игорь 
Дубов.— Вернуть лицензию можно 
оспорив и приказ о ее отзыве, и ре-
шение суда о банкротстве, что пред-
ставляется совсем невероятным». 
Но даже если случится чудо и соб-
ственник выиграет оба процесса, 
то к моменту разрешения споров 
процедуры по банкротству будут уже 
частично реализованы и восстано-
вить работоспособность банка ока-
жется затруднительно.

Поэтому встает вопрос: зачем го-
сподин Хотин тратит миллионы ру-
блей на почти безнадежные процес-
сы? Сам бизнесмен ответа не дает, 
но его знакомые говорят, что это чи-
сто личная кампания — «вопрос че-
сти и дело принципа доказать, что 
регулятор был не прав».

правила  
игры

регулирует руководитель  
отдела финансов

Ксения 
Дементьева

Во исполнение указа 
президента по увеличе-
нию грузопотока по Сев-
морпути (СМП) к 2024 
году до 80 млн тонн Мин-
транс разработал про-
ект сводного плана раз-
вития маршрута. Доку-
мент включает практиче-
ски все заявленные госу-
дарством и инвесторами 
проекты. Но у ведомств 
и экспертов к нему уже 
есть ряд замечаний. 
В частности, план не учи-
тывает все потребности 
в ледоколах, не всегда до-
статочно детален, а ряд 
добывающих и инфра-
структурных проектов 
уже пересмотрены.

Минтранс подготовил 
проект плана мероприятий 
для выполнения майско-
го указа президента по раз-
витию СМП и увеличению 
грузопотока по нему к 2024 
году до 80 млн тонн в год. До-
кумент в конце октября на-
правлен в профильные ве-
домства и компании на со-
гласование. В списке шесть 
ключевых морских портов 
СМП, которые должны обес-
печить грузопоток,— Дик-
сон, Дудинка, Мурманск, Пе-
век, Петропавловск-Камчат-
ский и Сабетта.

В перечень вошло 19 ме-
роприятий со сроком реа-
лизации и исполнителями, 
по ряду проектов даны объ-
емы и источники финанси-
рования. Все они уже заяв-
лялись государством или ин-
весторами, а крупнейший 
проект — строительство НО-
ВАТЭКом СПГ-завода «Арк-
тик СПГ-2» на 21,6  млн тонн 
за 103,8 млрд руб. Из про-

ектов НОВАТЭКа указаны 
и строительство перегрузоч-
ных комплексов СПГ в Мур-
манской области и на Кам-
чатке. Кроме того, в план 
вошли четыре СПГ-ледоко-
ла НОВАТЭКа и «Росатома» 
и строительство трех атом-
ных ледоколов ЛК-60 (ответ-
ственные — Объединенная 
судостроительная корпора-
ция и «Росатом»).

В числе частных проектов 
указаны строительство Ар-
ктической горной компани-
ей Дмитрия Босова и Алек-
сандра Исаева угольного тер-
минала «Чайка» в Диксоне 
на 10 млн тонн за 18,6 млрд 

руб., обустройство «ННК-Тай-
мырнефтегаздобычей» Эду-
арда Худайнатова Пайях-
ского и Северо-Пайяхско-
го месторождений, нефтя-
ного терминала «Таналау» 
на 7,5 млн тонн за 8,9 млрд 
руб. В план внесены и проек-
ты «Росатома» — продление 
срока ядерных установок су-
дов техобслуживания «Атом-
флота» за 250 млн руб., про-
дление ресурса реакторов 
ледоколов «Ямал», «Таймыр» 
и «Вайгач» за 1 млрд руб. 
За большую часть проектов 
отвечает «Росморречфлот» — 
строительство аварийно-спа-
сательных, лоцмейстерских 

и гидрографических судов 
ледового класса (65 млрд 
руб.), расширение судо-
ходного канала в Сабетте 
(8,3 млрд руб.), съемка рель-
ефа дна в Арктике (2,2 млрд 
руб.) и т. д.

В Минтрансе 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что ведется разработка 
такого плана, он проходит 
межведомственное согла-
сование. Минпромторг ана-
лизирует план, после чего 
определит, можно ли согла-
совать документ. В Минпри-
роды заявили 

”
Ъ“, что полу-

чили документ и формиру-
ют позицию, в Минфине 

”
Ъ“ 

переадресовали в Минтранс. 

В «Росатоме» (должен полу-
чить статус ответственного 
за развитие СМП) план по-
лучили и направили в Мин-
транс ряд замечаний и пред-
ложений. Минэнерго согла-
совало план с замечаниями, 
представив Минтрансу акту-
альную информацию по про-
екту Пайяхских месторожде-
ний. План должен более под-
робно иллюстрировать хро-
нологию достижения грузо-
потока в 80 млн тонн в год, 
считают в ведомстве. В НО-
ВАТЭКе отмечают, что пра-
вительство последовательно 
выполняет указ президен-
та и план «является крайне 

важным». Компания не зна-
кома с его заключительной 
редакцией, но в процессе 
разработки направляла свои 
предложения. Важно, что-
бы в этом году план с четкой 
программой выполнения 
был утвержден, заключили 
в НОВАТЭКе.

Источники 
”

Ъ“ отмеча-
ют в плане ряд недоработок. 
В него не вошли необходи-
мые для вывоза углеводоро-
дов по СМП еще два ледоко-
ла ЛК-60, сроки строительст-
ва которых выходят за 2024 
год. Глава консультационно-
го центра «Гекон» Михаил 
Григорьев считает, что план 
охватывает все ключевые 
проекты и сводит позиции 
ранее принятых решений 
как на федеральном уров-
не (строительство и продле-
ние ресурса атомных ледо-
колов, чтобы компенсиро-
вать задержку строительства 
новых, развитие портовой 
инфраструктуры и т. д.), так 
и на уровне компаний. Но за-
пасы упоминаемого Северо-
Пайяхского месторождения 
несколько лет назад списа-
ны, и такого месторождения 
сейчас не существует, напо-
минает господин Григорь-
ев, а бункеровка судов в Дик-
соне не обеспечена ни мощ-
ностями, ни потребностя-
ми. Акцент сделан на рекон-
струкции канала порта Са-
бетта, но не рассматривает-
ся необходимость расшире-
ния пропускной возможно-
сти канала и создания систе-
мы навигационной безопас-
ности, заключает он.

Анастасия Веденеева, 
Ольга Никитина, 
Дмитрий Козлов
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Минтранс описал Севморпуть до 2024 года
Ведомство составило план развития Арктики

Вице-пермский период
Сын Юрия Трутнева занялся  
нефтедобычей

Дмитрий Трутнев, сын вице-премьера 
Юрия Трутнева, экс-губернатора Прика-
мья и бывшего главы Минприроды, за-
интересовался нефтедобычей. Он стал 
миноритарием пермской нефтекомпа-
нии «РИД Ойл — Пермь», принадлежа-
щей бывшему топ-менеджеру  ЛУКОЙЛа 
Андрею Кузяеву. Источники 

”
Ъ“ на рын-

ке не исключают, что Дмитрий Трут-
нев, ранее известный инвестициями 
в недвижимость, может заинтересо-
ваться и другими добычными актива-
ми в крае.

ООО «РИД Ойл — Пермь» 13 ноября из-
менило структуру собственников, следует 
из данных СПАРК. Ранее компания на 99% 
принадлежала московскому ООО «РИД 
Ойл» и на 1% — ООО «ПФП-Группа» (ПФПГ), 
обе структуры подконтрольны бывшему 
вице-президенту ЛУКОЙЛа Андрею Кузя-
еву. Теперь 78,8% «РИД Ойл — Пермь» при-
надлежит кипрской «ПФИГ Оверсиз Ин-
вест Холдинг Лтд», 4,4% осталось у «РИД 
Ойл», а по 5,57% принадлежат гендиректо-
ру «РИД Ойл — Пермь» Виктору Лобанову, 
гендиректору «РИД Ойл» Анатолию Като-
шину и сыну вице-премьера РФ Юрия Трут-
нева Дмитрию.

В ПФПГ сделку не комментируют, с Дмит-
рием Трутневым связаться не удалось. «Было 
принято такое решение»,— кратко проком-
ментировал ситуацию господин Катошин. 
Он уточнил, что нефтекомпания не планиру-
ет новых проектов в связи с появлением сов-
ладельцев, увеличения долей миноритариев 
в ближайшее время также не намечается.

«РИД Ойл» создана Андреем Кузяевым 
в 2014 году. Пермский предприниматель на-
чинал бизнес в 1990-х с добычи нефти, став 
акционером ПО «Пермнефть». В 2003 году 
он продал долю в СП «ЛУКОЙЛ-Пермь» ЛУ-
КОЙЛу, получив пост вице-президента. В 2014 
году господин Кузяев покинул  ЛУКОЙЛ.

«РИД Ойл — Пермь» владеет двумя лицен-
зиями — на разведку и добычу на Беляевском 
участке до 2036 года (по предварительной 
оценке, запасы — 1,5 млн тонн) и на изуче-
ние Екатерининского участка до 2022 года. 
Компания начала добычу на Беляевском, 
на Екатерининском идет поиск, говорит за-
меститель главы департамента по недрополь-
зованию Роснедр по ПФО Андрей Белоконь. 
По его словам, ожидается, что на Екатеринин-
ском залежи составляют порядка 1 млн тонн.

деловые новости — с9

Операторы тянутся к домам
Правила доступа снова доработают
Операторы связи не теряют надежды 
на упрощение условий доступа в мно-
гоквартирные дома. К доработке за-
конопроекта, разрабатываемого Мин-
комсвязью с 2014 года, подключился 
Экспертный совет при правительстве, 
который планирует представить но-
вую версию документа временной ко-
миссии Совета федерации. До сих пор 
инициатива не смогла пройти согла-
сование в правительстве и админист-
рации президента.

Рабочая группа «Связь и ИТ» Экспертно-
го совета при правительстве подготовила 
новую версию законопроекта (есть у 

”
Ъ“) 

о недискриминационном доступе операто-
ров связи к инфраструктуре в жилых домах. 
Она обсуждалась 13 ноября на совещании 
группы c представителями операторов свя-
зи и независимыми экспертами, рассказал 

”
Ъ“ участник совещания.

Новая версия проекта предполагает по-
правки в закон «О связи», Жилищный и Гра-
достроительный кодексы. Как и в преды-
дущем варианте, разработанном Минком-
связью, речь идет о том, что операторы смо-
гут получить доступ к общедомовой ин-
фраструктуре по заявлению на подключе-
ние от собственника квартиры. Теперь до-
кумент уточняет, что также оператору нуж-

но представить управляющей компании 
(УК) схему размещения сетей и оборудова-
ния. УК должна рассмотреть заявление в те-
чение пяти рабочих дней и в течение трех 
дней оповестить жильцов. Собрание соб-
ственников жилья в течение трех месяцев 
сможет принять решение о запрете раз-
мещения или демонтаже оборудования. 
УК не сможет брать плату за доступ к ин-
фраструктуре, только за электроэнергию. 
«Основанием для отказа может служить 
лишь нарушение технических условий раз-
мещения сетей связи — например, когда 
в доме уже более десятка операторов и нет 
условия для входа новых, но это единичные 
случаи»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“, участ-

вовавший в совещании. Проект будет дора-
ботан в течение недели, уточнила куратор 
рабочей группы Ирина Левова. По ее сло-
вам, Минкомсвязь участвует в процессе, 
по итогам рабочая группа попросит рассмо-
треть законопроект на площадке времен-
ной комиссии Совета федерации по раз-
витию информационного общества. Глава 
комиссии Людмила Бокова сообщила, что, 
если обращение поступит, комиссия обсу-
дит его с участием экспертов и профильных 
министерств.

деловые новости — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Федеральная служба судебных 
приставов (ФССП) исключила 
из госреестра агентство «Фин-
коллект». Поводом стало массо-
вое нарушение профильного  
закона (230-ФЗ) — использова-
ние заключенного кредитором 
с заемщиком соглашения об из-
менении частоты взаимодейст-
вия при взыскании. Регулятор 
коллекторов ФССП выступает 
против подобной практики, 
а ЦБ, регулирующий микрофи-
нансовые организации (МФО), 
в группу которых входит ком-
пания,— не возражает. Именно 
подходом ЦБ и руководствовал-
ся «Финколлект», который те-
перь намерен поставить точку 
в спорном вопросе, обратив-
шись в Верховный суд.

Информация о том, что «Финкол-
лект» исключен из реестра взыскате-
лей, размещена на сайте ФССП. В со-
общении указано, что были установ-
лены существенные нарушения 
компанией требований профильно-
го закона, носящие длительный и 
систематический характер. Кроме 
того, за 2017–2018 годы в отношении 
«Финколлекта» вступило в законную 
силу 125 решений судов о назначе-
нии административных штрафов на 
общую сумму почти 8,7 млн руб.

«Финколлект» входит в группу 
компаний (ГК) Eqvanta. Она также 
включает одну из крупнейших на 
рынке МФО «Быстроденьги», а также 
МФО «Турбозайм» и МФО «Решка». 
«Финколлект» занимался взыскани-
ем долгов по займам МФО группы, 
начиная с 21 дня просрочки, до этого 
взыскание велось силами сотрудни-
ков МФО. По поводу сбора задолжен-
ности кредиторами серьезных наре-

каний нет. В СРО МиР, членами кото-
рой являются все МФО, входящие в 
ГК Eqvanta, сообщили, что количест-
во обращений, поступивших в СРО в 
их отношении за три квартала 2018 
года, составляет порядка 4% от всех 
обращений. «Для компании из топ-
20 этот показатель является на 3–4 
процентных пункта ниже средне-
го»,— отметили там.

В пресс-службе ГК Eqvanta сообщи-
ли 

”
Ъ“, что не согласны с решением 

ФССП и оспаривают его в суде. «У нас 
не было грубых нарушений, которые 
предполагали бы такую крайнюю ме-
ру,— отметили там.— Предписаний 
об исправлении нарушений, что 
предполагает 230-ФЗ, не было. Были 
штрафные санкции, которые ФССП 
считает менее значимыми, чем пред-
писания». В ГК уверены, что агентст-
во было исключено только за прин-
ципиальную позицию по способу 
оформления согласия на иную часто-
ту взаимодействия, чем предусмотре-
но законом. «Банк России обозначил 
свою точку зрения на применение в 
этой части 230-ФЗ, указав, что заклю-
чение соглашения об изменении ко-
личества взаимодействий при заклю-
чении договора займа является абсо-
лютно правомерным»,— добавили 
там. ГК уже обратилась в Верховный 
суд для получения итогового мнения 
о правомерности использования вы-
шеуказанных согласий между заем-
щиком и кредитором.

В СРО «Национальная ассоциа-
ция профессиональных коллектор-
ских агентств» (НАПКА) отмечают, 
что 230-ФЗ допускает изменение ча-
стоты взаимодействия с должника-
ми по соглашению с последними. 
По информации, предоставленной 
ГК Eqvanta, компания обращалась за 

разъяснениями к ЦБ относительно 
возможности совершать большее ко-
личество звонков должникам, неже-
ли это предусмотрено действующим 
законом,— в случае, если между кре-
дитором и заемщиком существует 
соглашение о превышении частоты 
контактов, добавили в СРО: «Регуля-
тором было дано положительное за-
ключение».

Вопрос о возможности заключе-
ния соглашений, изменяющих ча-
стоту взаимодействия с должником 
при заключении договора кредита 
или займа, возникает не впервые. 
ФССП уже обращалась в ЦБ с прось-
бой пресечь эту практику (см. 

”
Ъ“ от 

2 февраля). Однако прийти к консен-
сусу регуляторам до сих пор не уда-
лось. В ФССП указывают на то, что в 
рамках 230-ФЗ соглашение об изме-
нении частоты взаимодействия с 
должником возможно лишь после 
возникновения просрочки, на этапе 
подписания договора займа это не-
допустимо.

Юристы разошлись в оценке пра-
вомерности исключения «Финкол-
лекта». «ФССП в данном случае пре-
высило полномочия,— говорит гла-
ва Юридического бюро №1 Юлия 
Комбарова.— Приставам в таких слу-
чаях необходимо запрашивать кре-
дитный договор, чтобы установить 
факт нарушения закона». По мне-
нию юриста компании «Рустам Кур-
маев и партнеры» Кирилла Баранов-
ского, в подобных спорах между ФС-
СП и коллекторами арбитражные су-
ды обычно становятся на сторону 
ФССП: «Опубликование ЦБ офици-
альной позиции по изложенному во-
просу может существенно повлиять 
на решения судов».

Светлана Самусева

Коллектор дозвонился  
до исключения
Взыскатели настроились не на ту частоту контактов  
с должникамиВпервые на российском рынке 

коллективных инвестиций поя-
вится фонд, паи которого можно 
приобрести не только за рубли, 
но и за валюту. Такая возмож-
ность не предусмотрена законо-
дательством об открытых ПИ-
Фах, но стала возможна с запу-
ском биржевых фондов. В бли-
жайшее время «Альфа-Капитал» 
выведет на Московскую биржу 
ПИФ «Технологии 100», ориенти-
рованный на индекс NASDAQ 
100. До конца года аналогичный 
фонд, ориентированный на евро-
облигации российских эмитен-
тов, планирует запустить и «Сбер-
банк Управление активами».

”
Ъ“ ознакомился с правилами бир-

жевого паевого инвестиционного 
фонда «Технологии 100» «Альфа-Капи-
тала», которые во вторник зареги-
стрировал ЦБ. ПИФ будет следовать 
американскому индексу NASDAQ 100 
— его базовым активом будут ценные 
бумаги фонда INVESCO, ориентиро-
ванного на этот индекс. «В среду мы 
получили зарегистрированные в ЦБ 
правила и планируем в течение двух 
недель запустить торги паями на бир-
же»,— заявила гендиректор «Альфа-
Капитала» Ирина Кривошеева. 

Новый фонд уникален не столько 
аллокацией на американский высо-
котехнологический индекс, сколько 
возможностью покупать паи за валю-
ту. До сих пор российские розничные 
инвесторы могли оплачивать ПИФы 

только рублями. Управляющие ком-
пании уже давно говорили о необхо-
димости предоставить пайщикам воз-
можность приобретать паи в валюте, 
особенно в отношении фондов, вла-
деющих валютными активами, что-
бы не зависеть от курсовой переоцен-
ки. Однако для этого необходимо из-
менение валютного регулирования, 
как это было сделано в случае с рос-
сийскими суверенными еврооблига-
циями. «Во всем мире есть различные 
классы фондов, в оплату которых 
принимают те валюты, в которые ин-
вестируются средства фонда. Появле-
ние такой же возможности у россий-
ских инвесторов не приведет к долла-
ризации, но выровняет продукты, 
уберет регуляторный арбитраж»,— 
отмечает гендиректор «ТКБ Инвест-
мент Партнерс» Владимир Кириллов.

Техническая возможность поку-
пать паи фондов за валюту появилась 
у розничных инвесторов весной это-
го года, когда управляющие компа-
нии получили возможность создавать 
биржевые ПИФы по российскому за-
конодательству. «Ценные бумаги та-
ких фондов обращаются на бирже, а 
там есть валютная секция для рези-
дентов»,— отмечает управляющий 
директор «Сбербанк Управление ак-
тивами» Василий Илларионов.

Возможность покупать паи за валю-
ту очень актуальна и востребована 
частными инвесторами, поскольку 
многие из них предпочитают хранить 
сбережения в валюте, отмечают участ-

ники рынка. По словам начальника 
управления продаж и маркетинга 
«Райффайзен Капитала» Константина 
Кирпичева, далеко не все клиенты го-
товы конвертировать валюту в рубли 
при покупке паев, тем более что при 
погашении пая им придется осущест-
вить обратную операцию. «Во-первых, 
не всегда выгоден курс конвертации, 
во-вторых, многие клиенты предпочи-
тают в принципе не конвертировать 
валюту, в которой делают сбереже-
ния»,— отмечает господин Кирпичев.

Впрочем, в случае оплаты ПИФа ва-
лютой российский инвестор должен 
учитывать то обстоятельство, что при 
определении налогооблагаемой базы 
будет учитываться валютная перео-
ценка. «Надеемся, что в следующем 
году законодатели приведут к налого-
вому единообразию все валютные ин-
струменты, торгуемые на бирже, ос-
вободив от уплаты налогов с валют-
ной переоценки»,— рассчитывает 
Владимир Кириллов.

Опрошенные участники рынка с 
интересом отнеслись к открывшейся 
возможности. В «Сбербанк Управле-
ние активами» планируют запустить 
биржевой фонд на индекс еврообли-
гаций, который инвесторы смогут по-
купать и за рубли, и за валюту, до кон-
ца года. «Наши следующие биржевые 
фонды, которые будут номинирова-
ны в валюте, мы планируем допускать 
к обращению на валютной секции»,— 
отмечает Василий Илларионов.

Виталий Гайдаев

Валюта идет в ПИФы
У российских инвесторов появилась возможность 
оплачивать паи долларами

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Г Л А В Н А Я  З А Д А Ч А  —  П О З Н А К О М И Т Ь  Р Ы Н О К  С  Н О В Ы М  И Н С Т Р У М Е Н Т О М »

Об особенностях биржевой торгов-
ли паями и выбора валюты паевого 
фонда рассуждает гендиректор УК 
«Альфа-Капитал» Ирина Кривошеева.

— Почему собираетесь покупать 
в активы готовый ETF, а не формиро-
вать портфель из отдельных ценных 
бумаг?
— При торговле портфелем ценных бумаг, 
особенно с учетом ликвидности фонда, 
издержки могли быть существенно выше 
запланированной величины. К тому же для 
российских биржевых фондов ЦБ установил 
жесткие требования по сроку определения 
стоимости чистых активов фонда и цены 
пая — не реже одного раза в 15 секунд. 
Реализовать эти требования в рамках собст-
венно созданного портфеля сложнее, дороже 
и медленнее.
— Какое будет комиссионное возна-
граждение?
— Расходы инвестора будут составлять 
менее 1%. В эту цену будут входить 0,49% 
нашей комиссии и другие расходы, включая 
траты на аудитора, депозитарий, спецдепо-
зитарий, а также комиссия провайдера ETF.

— Будете ли вы привлекать маркет-
мейкера?
— Участие маркетмейкера необходимо 
для формирования ликвидного рынка паев 
сразу после запуска ПИФа, поскольку клиент 
должен иметь возможность покупать и про-
давать паи внутри одного дня. Он же будет 

обеспечивать минимальную разницу между 
ценой покупки и продажи. Нашим партнером 
выступает компания «Атон».
— Какой объем средств рассчитывае-
те привлечь?
— На данном этапе главная задача — 
познакомить рынок с новым инструментом, 
продемонстрировать его эффективность 
и надежность. Сегодня рынок биржевых 
фондов только формируется, но на горизонте 
трех лет он должен вырасти в полноценный 
сегмент финансовой индустрии. Мы планиру-
ем контролировать не менее 15–20% от объ-
ема активов биржевых фондов в России. 
Надеемся, что к тому моменту у инвесторов 
будет широкий выбор как по видам фондов, 
так и по провайдерам.
— Планируете ли запускать другие 
подобные фонды?
— Мы не ставим задачу одномоментно сфор-
мировать большой пул биржевых ПИФов. 
На первом этапе речь идет о линейке из трех 
фондов. Просчитываем разные варианты 
страновой и валютной диверсификации 
портфелей. Возможно, интересными для 
клиентов окажутся активы в иенах или юанях.

Интервью взял Виталий Гайдаев

Московский арбитражный суд принял решение 
в пользу Сбербанка, оспаривавшего сделку мены 
по пакету акций подконтрольного ему регистра-
тора «Статус» между бывшим гендиректором 
«Статуса» Михаилом Недельским и акционером 
конкурирующего регистратора НРК—Р.О.С.Т.  
Олегом Савченко. Сделка была признана фик-
тивной, а преимущественное право выкупа, воз-
никающее у Сбербанка как у действующего акци-
онера «Статуса», было восстановлено. Если сторо-
ны не обжалуют решение первой инстанции, ак-
ции будут зачислены на счет Сбербанка. Оплата 
за пакет должна быть произведена в пользу Оле-
га Савченко, считают юристы, однако в решении 
суда эта информация отсутствует.

Арбитражный суд города Москвы удовлетворил иск 
Сбербанка к бывшему гендиректору подконтрольного 
банку регистратора «Статус» Михаилу Недельскому и сов-
ладельцу конкурирующей регистраторской компании 
НРК—Р.О.С.Т. Олегу Савченко по делу о правах на пакет 
акций (5,003% уставного капитала) «Статуса», принадле-
жавший ранее господину Недельскому. Об этом сообща-
ется в мотивировочной части соответствующего судеб-
ного решения, опубликованного на портале «Электрон-
ное правосудие».

Иск был подан Сбербанком 22 декабря 2017 года — че-
рез три месяца после того, как господин Недельский по-
кинул «Статус». В ноябре того же года он был приглашен 
на работу в регистратор НРК—Р.О.С.Т., тогда же он сооб-
щал 

”
Ъ“, что намерен приступить к переговорам о прода-

же своего пакета акций «Статуса» во избежание возможно-
го конфликта интересов. 11 декабря 2017 года эмитент на-
правил акционерам письмо, в котором сообщалось о 
сделке, в результате которой права на указанный пакет ак-
ций перешли от господина Недельского к господину Сав-
ченко. «Сообщается, что эмитент не обладает подробно-
стями состоявшейся сделки, не имеет информации об 
основаниях перехода прав на акции и цене по сделке, что 
к эмитенту до момента совершения сделки никто с заяв-
лением о намерении произвести отчуждение акций не 
обращался»,— указывается в решении суда.

Права на акции перешли к Олегу Савченко по догово-
ру мены от 17 ноября 2017 года. Михаил Недельский полу-
чил за них сопоставимый по стоимости пакет акций 
Р.О.С.Т. Однако Сбербанк заподозрил, что сделка была 
фиктивной: по его мнению, фактически состоялась ку-
пля-продажа, договор мены же был «притворным», совер-
шенным «с явной целью обхода преимущественного пра-
ва акционеров».

Суд согласился с доводами истца. «Установив, что, по су-
ти, договор мены между Михаилом Недельским и Олегом 
Савченко является договором купли-продажи, суд опреде-
лил, что стороной договора (покупателем акций) должен 
стать истец — Сбербанк, преимущественное право кото-
рого было нарушено»,— поясняет руководитель проектов 
юридической компании «Хренов и партнеры» Андрей 
Иванов. В случае нарушения этого права и при наличии 
желания акционера приобрести весь предлагаемый к про-
даже пакет акций, указывается в решении суда, права по 
договору купли-продажи переводятся в полном объеме. 
Таким образом, акции «Статуса» должен получить Сбер-
банк. Однако, как указывает господин Иванов, «востребо-
вать оплату со Сбербанка как покупателя спорного пакета 
в данной конструкции должен господин Савченко».

Предполагается, что стоимость обменянных в сделке 
активов должна быть примерно равноценной. Но соглас-
но тексту судебного решения, оценочная стоимость паке-
та акций «Статуса» составляет 19,55 млн руб. Пакет акций 
Р.О.С.Т. оценивается же привлеченными экспертами в 
15,05 млн руб. Порядок оплаты спорного имущества со 
стороны Сбербанка в судебном решении по данному делу 
не описан. «При этом объем и порядок возмещения стои-
мости акций господину Савченко придется устанавли-
вать в отдельном споре»,— резюмирует господин Иванов.

В Сбербанке и «Статусе» вчера от комментариев отказа-
лись. Господин Недельский не стал комментировать ре-
шение суда. В НРК—Р.О.С.Т., совладельцем которой явля-
ется господин Савченко, сообщили, что группа компаний 
в сделке не участвовала, «поэтому данное разбирательст-
во и его итог, каким бы он ни был, никак не влияют на де-
ятельность компании».

Мария Сарычева

Миноритарный пакет раздора
Акции топ-менеджера «Статуса» достались Сбербанку

Д
М

И
ТР

И
Й

 Д
У

ХА
Н

И
Н



Коммерсантъ   l   Четверг 15 ноября 2018 №210   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

И третий квартал оказался 
для негосударственных пенси-
онных фондов, входящих в фи-
нансовую группу «Будущее», 
провальным. Все четыре НПФ 
получили отрицательный ре-
зультат от инвестиционной 
 деятельности. Всего же за де-
вять месяцев они «заработали» 
для более чем 5 млн клиентов 
убытки в размере 25 млрд руб. 
Новым акционерам придется 
либо второй год подряд разно-
сить по счетам граждан убытки, 
либо до конца года оказать мно-
гомиллиардную помощь НПФ.

НПФ «Будущее», занимающий 
четвертое место по величине пенси-
онных накоплений (его обязательст-
ва по ОПС оцениваются в 292 млрд 
руб.), второй квартал подряд терпит 
убытки от инвестиционной деятель-
ности. Это следует из опубликован-
ной отчетности фонда на 30 сентя-
бря 2018 года. За июль-август потери 
фонда составили 9,1 млрд руб., что 
превосходит убыток предшествую-
щего квартала (9 млрд руб.). Лишь в 
первом квартале этого года фонду 
удалось показать положительный 
результат (3,1 млрд руб.). В результате 
за первые девять месяцев для своих 
клиентов НПФ «заработал» 15,1 млрд 
руб. убытка. На инвестиционный ре-
зультат «Будущего» в третьем кварта-
ле наибольшее влияние оказала от-
рицательная переоценка ценных бу-
маг (минус 14,8 млрд руб.), которую 
лишь частично компенсировали 
процентные доходы (4,2 млрд руб.) и 
переоценка валютных активов 
(1,3 млрд руб.).

Схожую с динамикой НПФ «Буду-
щее» показали остальные фонды, 

входящие в одноименную финансо-
вую группу. «Телеком-Союз» в треть-
ем квартале получил отрицательный 
инвестрезультат в 1,7 млрд руб. (ми-
нус 7,9 млрд руб. по итогам девяти 
месяцев), фонд «Социальное разви-
тие» получил убытки в 0,42 млрд руб. 
и 1,4 млрд руб. соответственно, НПФ 
«Образование» — 0,27 млрд руб. и 
0,5 млрд руб.

• В третьем квартале в рамках 
урегулирования задолженности ком
пании O1 Group по кредиту, получен
ному от Московского кредитного 
банка, завершился переход ФГ «Буду
щее» от предыдущего владельца, Бо
риса Минца, к новому — кипрскому 
офшору Riverstretch Trading & Invest
ments (RT&I), который косвенно при
надлежит Павлу Ващенко и Валерию 
Михайлову (см. 

”
Ъ“ от 30 августа). 

Новый владелец обещал провести 
«детальную оценку операционной де
ятельности» фонда и «актуализиро
вать» его стратегию (см. 

”
ЪOnline“ 

от 7 сентября).
В сообщении НПФ «Будущее» го-

ворится, что «финальная актуализа-
ция инвестиционной стратегии» 
еще не завершена. На конец второго 
квартала 73,3 млрд руб. составляли 
денежные средства и их эквивален-
ты. На конец третьего квартала этот 
счет сократился до 30,2 млрд руб. Од-
нако фонд стал активным участни-
ком рынка обратного репо, объем 
средств в сделках которого достиг 
64,8 млрд руб. Структура остальной 
части портфеля, которая и принесла 
НПФ инвестиционные убытки, оста-
лась почти неизменной.

Из-за полученных за два квартала 
убытков собственный капитал «Буду-
щего» на отчетную дату стал отрица-

тельным (минус 8,7 млрд руб.). «Сово-
купный убыток НПФ, по данным от-
четности на 30 сентября 2018 года, 
может привести к увеличению пла-
нового финансирования фонда в сле-
дующие отчетные периоды»,— гово-
рится в пресс-релизе «Будущего». 
Чтобы покрыть сформировавшийся 
за девять месяцев отрицательный ре-
зультат от инвестиционной деятель-
ности всех четырех НПФ, входящих в 
ФГ «Будущее», потребуется 24,9 млрд 
руб. «Покрыть за счет управления 
средствами сфомировавшиеся мно-
гомиллиардные убытки за послед-
ний квартал в реалиях российского 
рынка и консервативного регулиро-
вания инвестиций НПФ практиче-
ски невозможно»,— говорит управ-
ляющий директор агентства «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов.

В прошлом году в аналогичной 
ситуации прежний гендиректор 
фонда Николай Сидоров обещал, что 
клиентам НПФ будет начислен доход 
(см. 

”
Ъ“ от 7 ноября 2017 года), одна-

ко по итогам 2017 года застрахован-
ные лица получили по счетам убы-
ток в размере 4% (см. 

”
Ъ“ от 4 апреля). 

По словам господина Митрофанова, 
если акционеры фондов не хотят 
разносить убыток по счетам клиен-
тов, они будут вынуждены произво-
дить многомиллиардную докапита-
лизацию НПФ. «Прецеденты мы ви-
дели в этом году, когда регулятор 
оказал помощь фондам 

”
ФК Откры-

тие“ в десятки миллиардов рублей, 
докапитализировав их и выкупив 
проблемные активы (см. 

”
Ъ“ от 2 ию-

ля)»,— напоминает эксперт. В фон-
дах ФГ «Будущее», самой группе и 
RT&I не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

У пенсионеров вырисовалось 
туманное «Будущее»
Финансовая группа наращивает убытки

В ФАС говорят, что отслеживают си-
туацию с отгрузками на независимые 
АЗС, на 15 ноября запланировано се-
лекторное совещание с представите-
лями регионов. В Минэнерго ситуа-
цию не комментируют. Представи-
тель курирующего ТЭК вице-премье-
ра Дмитрия Козака заверил, что в пра-
вительстве также следят за ситуацией, 
и сослался на сделанное 14 ноября за-
явление ФАС, что ситуация на рынке 
стабилизируется. Несмотря на про-
блемы за Уралом, в целом источники 

”
Ъ“ в отрасли настроены умеренно оп-

тимистично, поскольку падение цен 
на нефть за последний месяц на $15, 
до $67 за баррель, должно привести к 
снижению цен на топливо на бирже. 
«При такой цене мы проскочим, к то-
му же спрос зимой ниже»,— говорит 

собеседник 
”
Ъ“ в правительстве. «Си-

туация сложная, особенно в некото-
рых регионах, но с точки зрения обес-
печения топливом она улучшается по 
сравнению с началом ноября»,— ска-
зал 

”
Ъ“ глава Российского топливного 

союза Евгений Аркуша. В то же время 
он подчеркивает, что маржинальность 
АЗС по-прежнему очень низкая, неза-
висимые заправки не могут, в отличие 
от активов нефтекомпаний, работать в 
убыток и в ряде случаев вынуждены 
повысить цены. Это приводит к оттоку 
потребителей на заправки нефтеком-
паний. «Поднимать цены — значит те-
рять клиентов. Сегодня мы работаем в 
убыток и справляем свои похоро-
ны»,— подтверждает владелец сети 
АЗС «Техас» Людмила Коротченко.

Собеседники 
”
Ъ“ в независимой 

рознице надеются на снижение бир-
жевых цен на топливо, поскольку 

рентабельность экспорта резко упа-
ла. В то же время неясно, в какой сте-
пени снижение биржевых цен будет 
транслироваться в мелкооптовый 
сектор. «Если государство установило 
цены на опт и розницу, то для чего тог-
да нужна биржа? Все это ведет к вы-
теснению с рынка независимой роз-
ницы»,— полагает президент ассоци-
ации независимых нефтетрейдеров 
«Сибирь ГСМ» Юлия Золотовская. 
При этом собеседники 

”
Ъ“ отказыва-

ются делать прогнозы о динамике оп-
товой цены после 1 января, когда бу-
дут повышены акцизы, НДС, а также 
вступит в силу налоговый маневр и 
демпфирующий акциз, эти факторы 
окажут разнонаправленное и не 
вполне предсказуемое влияние.

Юрий Барсуков;  
Оксана Павлова,  
Новосибирск

Перетягивание бензина

В рамках планируемой сейчас 
сделки предполагается, что Bruns-
wick оптимизирует структуру собст-
венности, чтобы ГТЛК, приобретя 
одну из промежуточных структур 
Niezat Company Ltd, получила 100% в 
российских ООО «Брансвик Рейл», 
«Профтранс», «Спецтранссервис» и 
«Амальгам Рейл Менеджмент». За 
пределы сделки будут выведены фи-
тинговые платформы, уточняет со-
беседник 

”
Ъ“.

Похожая реструктуризация пла-
нируется в группе ПТК, где сейчас 
компаниями «Нитрохимпром» и 
«Восток1520» владеет ООО «Промин-
вествагон» через «ПТК-Холдинг», а 
«ВМ-Транс» и ТВМ принадлежат ООО 
«Промышленные активы». Предпо-
лагается, что «Промышленные акти-
вы» будут переданы под контроль 
«ПТК-Холдинга», 100% которого и ку-
пит ГТЛК.

В итоге ГТЛК консолидирует 
77,3 тыс. вагонов и займет третье ме-
сто по объему парка среди операто-
ров, говорит собеседник 

”
Ъ“. По его 

словам, организаторы сделки полага-
ют, что она не увеличит вес госсекто-
ра в операторской отрасли, посколь-
ку госбанки и так основные кредито-
ры покупаемых компаний (ВТБ у 
Brunswick, Сбербанк у ПТК). За счет 
масштаба она сможет сглаживать ко-
лебания ставок, считает источник 

”
Ъ“, а после выплаты долга в 2024 го-

ду начнет генерировать свободный 

денежный поток, который к 2048 го-
ду превысит 1,7 трлн руб. Парк закон-
трактован надолго, и в течение пары 
лет ГТЛК не планирует ничего ме-
нять в деятельности компаний, доба-
вил он. Другой собеседник 

”
Ъ“ гово-

рит, что финансировать сделку по 
Brunswick планировал ВТБ (в банке 
от комментариев отказались).

Сделку планировали вынести на 
одобрение совета директоров ГТЛК 
16 ноября, пока заседание не анон-
сировано. Это необходимо для пода-
чи необязывающего предложения, 
поясняет источник 

”
Ъ“, добавляя, 

что сделки планировали согласовать 
до конца ноября, а завершить — с по-
лучением согласия ФАС в декабре-
январе. В ГТЛК и ПТК от комментари-
ев отказались. Глава совета директо-
ров Brunswick Rail Владимир Леле-
ков пояснил 

”
Ъ“, что компания про-

должает получать предложения от 
ведущих участников рынка, но «ни в 
ноябре, ни до конца года никаких 
сделок не планируется». В ФАС заяв-
ления от ГТЛК не поступали.

ГТЛК по итогам первого полуго-
дия на шестом, а с учетом покупки 
«Нефтетранссервисом» парка ОТЭКО 
— на пятом месте среди оперлизин-
говых компаний, поясняет глава 
«Infoline Аналитики» Михаил Бур-
мистров. На 1 июля парк ГТЛК пре-
вышал 47 тыс. вагонов, из которых 
36,7 тыс. передано в финансовый ли-
зинг, 10,3 тыс.— в операционный, 
поясняет он. ГТЛК может стать лиде-
ром как в оперлизинге с более чем 
47 тыс. вагонов, так и на рынке ин-
новационных вагонов (почти 42% 
этого парка в РФ), добавляет госпо-
дин Бурмистров. Оценку стоимости 
он считает весьма привлекательной 
с учетом масштабного роста цен на 
новые вагоны. Но, продолжает экс-
перт, лизинговый бизнес ГТЛК в же-
лезнодорожном сегменте достигает 
сверхконцентрации с покупкой ПТК 
— ее основного клиента, у которого 
основной долг приходится на ли-
зинговые контракты самой ГТЛК. 
Также компания заходит в сегмент 
прямого оперирования вагонами, 
получая «Восток1520», и становится 
очень сложной по структуре бизнеса 
и малопонятной для инвесторов, до-
бавляет он.

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько,  
Илья Усов

Государство выступит  
в тяжелом весе

В 2017 году владельцы «РИД Ойл» 
приобрели «Пермоблнефть», кото-
рая имеет лицензии на Самойлов-
ское (запасы 2,5 млн тонн) и Крас-
носельское (1,4 млн тонн) месторо-
ждения.

• Добыча «РИД Ойл — Пермь»  
за январь—сентябрь 2018 года — 
29,5 тыс. тонн, в 2017 году — 
лишь 6,3 тыс. тонн. За 2017 год 
 выручка — 122,7 млн руб., 
 убыток — 31,2 млн руб.
Ранее Дмитрий Трутнев не инве-

стировал в нефтедобычу. В Перми 
он известен как инвестор в недви-
жимость, но, по словам знакомых с 
бизнесменом собеседников 

”
Ъ“, го-

сподин Трутнев-младший планиро-
вал развивать с Андреем Кузяевым 
девелоперские проекты в Добрян-
ском районе города. В Перми гора-
здо лучше знают Юрия Трутнева, 
который в 2000–2004 годах был гу-

бернатором края, а затем до 2012 го-
да возглавлял Минприроды РФ. Со-
беседник на нефтяном рынке При-

камья рассказал, что Дмитрий Трут-
нев в последнее время активно рас-
сматривает и возможность покупки 
небольших нефтекомпаний, считая 
этот бизнес прибыльным на фоне 
недавнего роста нефтяных цен. По 
его данным, бизнесмен может ку-
пить и другие нефтедобывающие 
компании в крае. Другой собесед-
ник отвел Дмитрию Трутневу роль 
инвестора пока убыточной компа-
нии: «Скорее всего, его привлекли в 
качестве инвестора, так как нефтедо-
быча — это капиталоемкий про-
цесс». Андрей Полищук из Райффай-
зенбанка отмечает, что на данном 
этапе вряд ли имеет смысл разраба-
тывать столь небольшие месторо-
ждения. По его мнению, целесоо-
бразнее прирезать близлежащие 
площади для увеличения запасов, 
чтобы затем перепродать участки 
либо перейти к их разработке.

Юлия Сырова, Пермь;  
Дмитрий Козлов

Вице-пермский период
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Мы приняли стратегию 
развития геологической 
отрасли, направленную  

прежде всего на привлечение  
инвестиций в геологоразведку. 

И будем ее исполнять
— Юрий Трутнев,

тогда глава Минприроды РФ, на встрече  
с премьером Владимиром Путиным  

30 декабря 2010 года

Ц И Т А Т А

38 процентов
в лизинговом 
 портфеле ГТЛК 
 приходится  
на железнодорож-
ный транспорт  
(данные на 30 июня)

Итоги деятельности крупнейших НПФ за девять меcяцев 2018 года
Название Активы 

(млрд руб.)
Инвестдоходы 

всего  
(млрд руб.)

В том числе (млрд руб.) Инвестдоходы  
за 3 кв.  

2018 года
Процентные По операциям 

с финансовыми 
инструментами

По операциям 
с иностранной 

валютой

Прочие

НПФ Сбербанка 618,1 27,4 33,92 -7,27 — 0,76 6,7

«ЛУКОЙЛ-Гарант»* 570,0 -15,3 15,14 -25,18 0,28 -5,55 -13,3

«Газфонд Пенсионные 
накопления»

535,4 32,8 24,67 4,85 0,11 3,19 8,0

«Газфонд» 458,7 23,3 10,66 9,36 0,05 3,18 7,9

«Благосостояние» 402,5 14,3 17,42 -5,91 0,54 2,26 2,8

«Будущее» 286,8 -15,1 11,97 -30,98 3,72 0,25 -9,1

«Сафмар» 198,9 2,9 9,42 9,43 2,03 0,87 -2,3

«ВТБ Пенсионный фонд» 197,3 9,3 10,71 -1,38 — — 2,4

«Согласие-ОПС» 113,8 4,9 5,61 -1,16 0,26 0,14 1,4

НПФ «Транснефть» 100,4 3,8 5,25 -1,41 — 0,00 0,9

«Доверие» 95,0 0,8 4,21 -4,11 0,45 0,21 -0,8

«Нефтегарант-НПО» 65,8 2,2 1,53 0,62 — — 1,0

«Большой» 41,4 1,0 2,24 -1,32 0,04 0,04 -0,3

НПФ «Сургутнефтегаз» 37,7 1,7 1,68 -0,31 0,08 0,20 0,3

Национальный НПФ 36,2 2,1 1,98 0,10 — 0,02 0,4

Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен.  *По объединенному фонду «ЛУКОЙЛ-Гарант» из-за особенности бухучета не полностью учтено влияние 
показателей присоединенных НПФ электроэнергетики и НПФ РГС.  По данным отчетности фондов, раскрывших ее на своих сайтах, по состоянию на 14 ноября 2018 года.
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Владелец кинотеатра «Москва» 
Олег Крымасов и основатель 
Somerset Partners Кит Рубинш
тейн с партнерами вложили 
$1,5 млн в рекомендательное 
приложение о кино Must. Стар
тап планирует зарабатывать 
на продвижении новинок аме
риканских студиймейджоров. 
Подобные технологии для мас
совой аудитории уже реализова
ны на крупных площадках, 
включая Netflix, напоминают 
эксперты.

Must App Corp., разрабатываю-
щая приложение Must, привлекла 
$1,5 млн от четырех инвесторов, со-
общили 

”
Ъ“ в компании. Ими стали 

основатель кинотеатра «Москва» 
Олег Крымасов, частный инвестор 
Арташес Туманов, а также основа-
тель фонда Somerset Partners, в пор-
тфеле которого сеть детских центров 
KidZania USA и футбольный клуб «Ве-
неция», Кит Рубинштейн с женой 
Ингой. Все они подтвердили 

”
Ъ“ ин-

формацию о сделке. Инвесторы в со-
вокупности получили миноритар-
ную долю Must, контрольный пакет 
остался у основателей — экс-главы 

видеосервиса Ayyo (входил в группу 
Innova) Евгения Муравьева и основа-
теля Innova и KidZania Геворка Сар-
кисяна. Привлеченные средства ко-
манда направит на маркетинг и раз-
витие технологии.

Приложение Must запущено в 
2017 году. По собственным данным 
на ноябрь 2018 года, у него 200 тыс. 
пользователей, в том числе 35% из 
России и 20% — из США. Сервис сове-
тует фильмы и сериалы на основе ал-
горитмов машинного обучения, учи-
тывающих, например, историю оце-
нок фильмов и поведение пользова-
теля в приложении. Популярные 
сервисы о кино, такие как IMDb, 
Rotten Tomatoes и «КиноПоиск», вы-
страивают систему рейтингов на ос-
нове усредненных предпочтений 
всего сообщества или отдельных ки-
нокритиков, указывает Евгений Му-
равьев. Базу фильмов вначале предо-
ставил партнер проекта The Movie 
Database, теперь сервис поддержива-
ет ее сам; базу сериалов в Must созда-
ли самостоятельно.

Это первый инвестраунд, старто-
вые инвестиции были небольши-
ми, говорят основатели. Евгений 

Муравьев оценивает расходы на зар-
платы команды примерно в 1,5–
2 млн руб. в месяц. После закрытия 
из-за кризиса и скачка курса валют 
видеосервиса Ayyo, который пока-
зывал контент западных компаний, 
у партнеров остались связи со студи-
ями, которые решили использовать 
в новом проекте. Пока Must не зара-
батывает, но к лету планирует на-
чать это делать и обсуждает с 
Universal Pictures и Sony Pictures 
партнерство по продвижению их 
новинок, говорит господин Муравь-
ев. Пользователей уже достаточно, 
чтобы начать зарабатывать, но все 
усилия по-прежнему сосредоточе-
ны на дальнейшем росте базы, доба-
вил Геворк Саркисян.

Компания зарегистрирована в Де-
лавэре, поскольку нацелена на ме-
ждународное развитие, уточняет 
Олег Крымасов: «В будущем мы ожи-
даем приход стратега, крупного иг-
рока, который бы помог, например, 
с открытием новых офисов». «Рынок 
США — наша главная цель»,— под-
тверждает Геворк Саркисян.

Многие подобные проекты за-
крылись, несмотря на огромные уси-

лия создателей и инвесторов, как в 
свое время «Имхонет» владельца 
Urban Group Александра Долгина, 
напоминает главный редактор «Ки-
но-Театр.ру» и директор по развитию 
«Миртесен.Кино» Жан Просянов. «Се-
годня этот функционал реализован 
на всех крупных площадках. По фак-
ту главная страница или страница с 
рекомендациями, рейтингами, под-
борками и списками любого он-
лайн-кинотеатра или сайта о кино 
выполняет эту функцию»,— указы-
вает он. Хотя команда и реализация 
проекта внушают доверие, он, веро-
ятно, будет популярен лишь в кино-
манской среде, как, например, Mubi, 
тогда как массовый пользователь 
останется на привычных площад-
ках, считает эксперт.

Самый известный сервис с акцен-
том на персональном рейтинге 
фильма или сериала — Netflix, напо-
минает руководитель по продукту 
«КиноПоиска» Александр Дунаев-
ский. Сам «КиноПоиск» также давно 
развивает систему персональных ре-
комендаций, а сейчас планирует ее 
перестраивать, отмечает он.

Анна Афанасьева

Инвесторы поверили рекомендациям
Олег Крымасов и Кит Рубинштейн стали совладельцами приложения Must

Вице-премьер Максим Акимов в 
курсе работы по этому направле-
нию, сообщила 

”
Ъ“ его представи-

тель Алия Самигуллина. «Для нас 
приоритет — предоставление каче-
ственных и доступных услуг населе-
нию»,— отметила она.

У законопроекта долгая история. 
Его первый вариант Минкомсвязь 
внесла в правительство еще в 2014 
году, после чего он был раскритико-
ван Минстроем из-за противоречий 
с Жилищным кодексом. Еще одну 
версию Минкомсвязь внесла в октя-
бре 2016 года, но она получила от-
рицательный отзыв государствен-
но-правового управления прези-
дента (ГПУ). Третья попытка дорабо-
тать проект была в августе 2017 го-
да. В январе 2018-го Минкомсвязь 
сообщала, что документ ждет согла-
сования от ГПУ.

Новая версия проекта появилась 
в результате обсуждения представи-
телями телеком-отрасли, Минстроя 
и других госорганов, отмечает 
представитель МТС. В «Вымпелко-
ме» и «МегаФоне» сообщили, что 
поддерживают инициативы, на-
правленные на упрощение доступа 
операторов к инфраструктуре в жи-
лых домах. В Tele2 отказались от 
комментариев.

Российские операторы платят УК 
за размещение оборудования не ме-
нее 2,5 млрд руб. ежегодно, оцени-

вала ранее Национальная ассоциа-
ция домовых инфокоммуникаци-
онных сетей. Сейчас складывается 
отрицательная практика, когда 
представители УК, прикрываясь ин-
тересами жильцов, выстраивают 
коррумпированные схемы поборов 
и ограничения доступа в дома для 
прокладки или эксплуатации уже 
построенных сетей, сетует глава ас-
социации «Ростелесеть» Олег Гри-

щенко. «Операторы часто сталкива-
ются с нападениями на сотрудни-
ков, угрозами и порчей оборудова-
ния. За присутствие в доме иногда 
выставляются космические цены, в 
результате оператор уходит или по-
вышает стоимость на услуги»,— рас-
сказывает он. По мнению господи-
на Грищенко, законопроект защи-
щает в первую очередь интересы 
жильцов, которым дает возмож-
ность выбора.

Юлия Тишина

Операторы  
тянутся к домам
с7

На рынке медицинских онлайн
сервисов появился новый пре
миальный проект — компания 
Go Lab, предлагающая вызов 
на дом медсестер для проведе
ния лабораторных исследова
ний стоимостью от 7 тыс. руб. 
В развитие проекта инвестиро
вал эксглава «Газпроммедиа 
Технологий» Вадим Федотов. 
 Ранее в Москве уже была попыт
ка развития подобного вида 
услуг, но они оказались нево
стребованными изза низкого 
спроса и проблем с логистикой. 

Экс-глава «Газпром-медиа Техно-
логий» Вадим Федотов вложил 
$200 тыс. в премиальный онлайн-
сервис лабораторных медицин-
ских исследований на дому Go Lab, 
рассказали 

”
Ъ“ в самой компании. 

Он включает в себя возможность 
вызова на дом медсестры для сдачи 
более 1,5 тыс. видов лабораторных 

исследований, а также пакеты ис-
следований иммунитета, семейные 
программы и комплексы для спор-
тсменов. Интервал приезда медсе-
стры на дом составляет от 15 минут 
в Москве до 30 минут за пределами 
МКАД. Приложение Go Lab позволя-
ет также хранить и пересылать ре-
зультаты исследований, получен-
ных в других медучреждениях. 

В тестовом режиме сервисом 
управляет ООО «Акафарм», единст-
венным учредителем которого, со-
гласно «СПАРК-Интерфаксу», явля-
ется Константин Карузин. Он ис-
полняет в Go Lab функцию меди-
цинского консультанта, пояснили 

”
Ъ“ в компании. Там также отмети-

ли, что в процессе регистрации сей-
час находится ООО «Го лаб», которое 
будет управлять сервисом в даль-
нейшем. Состав его учредителей в 
компании называть отказались, но, 
по словам близкого к проекту 

источника 
”
Ъ“, Вадим Федотов бу-

дет его основным владельцем. Ген-
директором Go Lab стала бывший 
топ-менеджер «СТС медиа» Юлия 
Штырова. Средства господина Фе-
дотова будут направлены на разви-
тие мобильной платформы по сбо-
ру и хранению медицинских ана-
лизов и назначений, пояснили в 
компании. 

Пока функции сервиса распро-
страняются только на Москву, но в 
первом квартале 2019 года он ста-
нет доступен в Санкт-Петербурге, 
рассказали 

”
Ъ“ в Go Lab. Планирует-

ся, что в 2019-м количество вызовов 
медсестер на дом составит до 
10 тыс. Первым партнером проекта 
стал научно-лабораторный ком-
плекс «Хромолаб», впоследствии 
планируется подключать других 
игроков. 

По мнению Вадима Федотова, 
медицина является одним из наи-

более приоритетных рынков инве-
стирования. Он отмечает, что в 
США в связи с наличием спроса на-
селения доля частных инвестиций 
в медицинские технологии сопо-
ставима с вложениями в медицину 
корпорации. 

Сооснователь «Доктора на рабо-
те» Илья Куприянов отмечает, что 
на рынке лабораторных анализов 
существует несколько крупнейших 
игроков, таких как «Инвитро» и 
CMD, которых Go Lab необходимо 
будет привлечь для эффективного 
развития. «В противном случае сер-
вису будет трудно конкурировать с 
уже известными брендами»,— счи-
тает он. По его словам, преодолеть 
привычку населения приходить 
для сдачи анализов в медучрежде-
ние будет непросто. Господин Куп-
риянов напоминает, что несколько 
лет назад аналогичный проект по 
проведению лабораторных иссле-
дований на дому запускала москов-
ская лаборатория Red. Сервис был 
направлен на более широкий круг 
потребителей, и стоимость услуг 
оказалась значительно ниже. Но, по 
данным эксперта, он не получил 
развития из-за сложной логистики 
забора анализов на дому. 

По словам источника 
”
Ъ“ на меди-

цинском рынке, Go Lab может быть 
проектом сервиса по вызову врача 
на дом Doc+. Его основатель Руслан 
Зайдуллин говорил на IT-конферен-
ции Noah в Лондоне о том, что Doc+ 
планирует стать компанией широко-
го спектра медицинских услуг, и та-
кая функция могла бы быть логич-
ным продолжением стратегии, до-
бавляет Илья Куприянов. Но в Doc+ и 
Go Lab это опровергли. Кроме этого, 
опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка 

отмечают риски развития проекта в 
Санкт-Петербурге. Они напоминают, 
что Doc+ пришлось отказаться от раз-
вития в этом городе из-за низкого 
спроса населения. 

Мария Котова

Медсестры едут домой 
За их вызов придется заплатить деньги 

В России заработает платформа 
по выбору помещений под pop
upмагазины, которые снимают 
на несколько дней небольшие 
площади в любых объектах ком
мерческой недвижимости. Сей
час этот формат представлен 
слабо, но может быть востребо
ван, так как обходится дешевле 
привычной схемы аренды.

Британская платформа гибкого 
ритейла We Are Pop Up заработает в 
России, рассказали 

”
Ъ“ в JLL, кото-

рая будет здесь ее партнером. «Мы 
будем представлять интересы собст-
венников торговых площадей»,— 
уточнила руководитель направле-
ния коммерциализации отдела 
управления недвижимостью JLL Ал-
дынай Юмбуу.

We Are Pop Up — сервис по поиску 
площадей для временного размеще-
ния в торгцентрах. Основан в 2012 го-
ду в Великобритании. Он актуален 
для новых брендов, заинтересован-
ных в российской аудитории, так как 
позволяет арендовать небольшую 
площадь почти на любой срок — от 
нескольких дней до нескольких ме-
сяцев, утверждают в JLL. Сначала в 
платформу войдут объекты, которы-
ми управляет JLL: торгцентры «Моза-
ика» и «Фили Град» в Москве, «Юж-
ный» в Казани. В перспективе поя-
вятся предложения непосредствен-
но в магазинах (формат допускает 
микроаренду, например, одну ве-
шалку для нового дизайнера), биз-
нес-центрах, коворкингах, отелях. 
Руководитель платформы We Are Pop 
Up Леон Голдуотер говорит, что ею 
пользуются более 40 тыс. брендов: в 
основном это представители fashion-
ритейла и электроники, растет спрос 
со стороны ресторанов, операторов 
e-commerce. Pop-up-арендаторы бу-
дут платить около 20% от оборота, го-
ворит госпожа Юмбуу. Ориентиро-
вочная фиксированная ставка от 
1 тыс. руб. за 1 кв. м в день или месяц.

В торгцентрах Москвы нет про-
блем с заполняемостью: по данным 
Colliers International, в сентябре уро-
вень вакансии достигал 6,9%, к кон-
цу 2018 года консультанты ждут 6%, 
что соответствует докризисному по-
казателю в конце 2014-го. Но пер-
спективы роста арендных ставок не 
прослеживаются, указывают экс-
перты. По словам руководителя от-
дела торговых помещений CBRE Ма-
рины Малахатько, временные арен-
даторы очень востребованы. «Но 
управляющие торгцентров не очень 
любят работать с малыми формата-
ми, так как они обеспечивают до 3% 
чистого операционного дохода объ-
екта и требуют усилий»,— объясня-
ет она. «Арендаторы в pop-up-форма-
те могут увеличить доход от коммер-

циализации торгцентра на 20–40% в 
год»,— полагает Алдынай Юмбуу.

Формат pop up за рубежом сущест-
вует более 30 лет. В России он поя-
вился недавно и развит слабо. Пер-
вый магазин pop up открыла в 2012 
году японская сеть Uniqlo: это было 
на мосту в «Мега Белая Дача», где ри-
тейлер презентовал новую коллек-
цию бренда. Еще один известный 
пример — pop up store H&M, открыв-
шийся на территории комплекса 
«Лужники». Российским ритейлерам 
пока этот формат интересен.

«Pop up напоминает публикацию 
в соцсети Instagram»,— считает ди-
ректор по развитию бренда одежды 
«Запорожец» Михаил Лабахуа, уточ-
няя, что это удобно для небольших 
компаний. «Сейчас размещение в та-
ком формате обсуждается индивиду-
ально с владельцем площадки. Если 
появится удобная форма выбора и 
понятный договор, всем станет удоб-
нее»,— отмечает он. По словам пред-
ставителя Zenden Александра Ми-
лых, pop up удобен для сезонных то-
варов. «Важно, чтобы у пользователей 
сервисом была возможность исполь-
зовать его и для заключения долгос-
рочных контрактов»,— считает он.

Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов гово-
рит, что пока в России более попу-
лярна «островная» торговля (когда в 
торгцентрах в проходах между гале-
реями ритейлеры занимают корне-
ры), но она дороже. «Условный 

”
остров“ должен генерировать 

1–1,5 млн руб. выручки в месяц, 
арендная ставка составит 15–20%»,— 
приводит он пример, уточняя, что 
есть и гораздо более дорогие вари-
анты. Например, в «Атриуме» у Кур-
ского вокзала стоимость аренды од-
ного из предложений в сегменте 
«островной» торговли составляет 
650 тыс. руб. в месяц.

Екатерина Геращенко,  
Никита Щуренков

В Москве сдадут 
в аренду вешалки
В России закрепляется формат  
pop-up-торговли

На первом месте 
(по объемам продаж.— ”Ъ“) 

у нас оптовые продажи, 
потом розница

— Алена Ахмадуллина,
российский дизайнер одежды,  

в интервью «Ведомостям» в 2015 году

Ц И Т А Т А

500 рублей
ежемесячно может 
стоить доступ  
в многоквартирный 
дом для оператора 
связи

В Cushman & Wakefield приводят немного дру-
гие расчеты. Консультанты отмечают как сниже-
ние доли Москвы с 64% до 54% в общем объеме ин-
вестиций, так и Санкт-Петербурга с 20% до 14%.

В Knight Frank считают, что уже в 2019 году 
Москва вернет утерянные позиции: тогда, по 
прогнозам, доля столицы в общем объеме сде-
лок вырастет до 70–80%, а Петербурга, напротив, 
размоется до 15–25%.

Доля российских инвесторов на рынке недви-
жимости, по расчетам Knight Frank, по итогам де-
вяти месяцев составила 81%, сократившись на че-
тыре процентных пункта по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. Объем ино-
странных инвестиций увеличился благодаря 
сделке «Леруа Марлен» и покупке Raven Property 
Group площадей в индустриальном парке «Се-
вер» (оценивалась в 6,4 млрд руб.). Господин Би-
бик говорит о еще более серьезной динамике: до-
ля иностранных инвестиций за год выросла с 18% 
до 33%. «Благодаря прежде всего сделке по прода-
же 

”
Метрополиса“ в Москве американской Hines 

и чешской PPF Real Estate»,— добавляет он. При 

этом все консультанты ждут дальнейшего сниже-
ния доли иностранных инвесторов за счет санк-
ций и политических проблем. Консультанты 
Cushman & Wakefield называют доминирующие 
позиции российских инвесторов типичной ситу-
ацией для рынка. Аналитики указывают, что этот 

тренд характерен еще с 2009 года. Европейские 
инвесторы занимали лидирующие позиции на 
рынке в 2004–2007 годах.

Сейчас наибольшую активность на инвести-
ционном рынке пока проявляют госструктуры, 
на долю которых, как подсчитали в Knight Frank, 
пришлось 26% вложений в недвижимость по 
итогам первых трех кварталов. Еще 20% у феде-
ральных компаний, 14% формируют инвестком-
пании, 9% — девелоперы, 6% — банки, 5% — 
частные инвесторы и лишь 1% — региональные 
игроки.

По прогнозам Knight Frank, по итогам 2018 го-
да общий объем инвестиций в коммерческую 
недвижимость достигнет 250 млрд руб., увели-
чившись лишь на 0,5% относительно 2017 года. 
Негативное влияние на рынок оказывают ма-
кроэкономические факторы, в числе которых 
решение Центробанка повысить ключевую став-
ку на 0,25 процентного пункта, до 7,5%, уверены 
консультанты. В результате ожидаемый отток ка-
питала из России по итогам 2018 года составит 
$30 млрд, превышая аналогичное значение 
прошлого года на 3,4%.

Александра Мерцалова

Бизнес со смещенным центром
СТРУКТУРА ИНВЕСТИЦИЙ 
ПО СЕГМЕНТАМ НЕДВИЖИМОСТИ ПО ИТОГАМ 
ТРЕХ КВАРТАЛОВ 2018 ГОДА

Земельные
участки под

девелопмент

Прочие

Торговая
недвижимость

Складская
недвижимость

Гостиничная
недвижимость

Офисная
недвижимость

10,0
2,02,0

43,0

29,0

15,0

%

ИСТОЧНИК: KNIGHT FRANK.
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Перед нынешним сезоном 
структура, объединяющая 
сильнейшие футбольные клу-
бы страны, провела ребрендинг 
и подписала новый телевизи-
онный контракт. О том, како-
го эффекта от них и состоявше-
гося летом чемпионата мира 
ждут в Российской премьер-ли-
ге (РПЛ), а также о том, какие 
еще изменения планируется ре-
ализовать в высшем дивизионе, 

”Ъ“ рассказал президент РПЛ 
Сергей Прядкин.

— В нынешнем чемпионате Рос-
сии отмечается резкий рост по-
сещаемости матчей. Это действи-
тельно эффект, связанный с чем-
пионатом мира? Если да, то не 
окажется ли он краткосрочным?
— Мы ожидали, что чемпионат мира 
положительно повлияет на посещае-
мость. Может, не сразу. Если помни-
те, незадолго до старта национально-
го первенства я говорил, что мы гото-
вимся скорее к некоторому времен-
ному спаду интереса, чем к его стре-

мительному росту. Мы опасались по-
явления у зрителей пресыщенности 
футболом, эмоциональной устало-
сти. Ведь пауза между финалом миро-
вого первенства и матчем за Суперку-
бок России, открывавшим внутрен-
ний сезон, составила менее двух не-
дель. На деле же случился плавный 
переход зрительского интереса от од-
ного турнира к другому. Признаюсь, 
перед Суперкубком я переживал, что 
стадион в Нижнем Новгороде не со-
берет публику. Но по мере продажи 
билетов становилось ясно, что в ре-
зультате удачной работы лиги по про-
движению матча на стадионе ожи-
дается аншлаг. Прекрасная атмосфе-
ра, очень хороший матч. И оказалось, 
что это не разовый эффект, что работа, 
проводившаяся в рамках подготовки 
к чемпионату мира,— возведение но-
вых стадионов, работа с болельщика-
ми в клубах,— дала должный эффект. 
Меня, если честно, особенно раду-
ет то, что происходит в регионах. На-
пример, в Ростове-на-Дону, где на иг-
ры приходит 30–40 тыс. человек.
— Но «Ростов» и идет в группе ли-
деров…
— Безусловно, игра команды — важ-
нейший фактор ее привлекательно-
сти для зрителей. Скажем, у «Руби-
на», пока он играл на уровне, пре-
красно заполнялся и старый стади-
он. На новый — «Казань Арену» — пу-
блика также пошла, но потом резуль-
таты команды ухудшились и посеща-
емость снизилась. Но помимо спор-
тивной составляющей есть и дру-
гие факторы, влияющие на посеща-
емость. Болельщикам должно быть 
приятно приходить на стадион. Они 
должны получать некую добавлен-
ную стоимость по сравнению с прос-
мотром телетрансляции. Клуб дол-
жен работать над тем, чтобы занять 
их некими мероприятиями, шоу, пе-
ретекающим уже собственно в матч. 
Нужно разрабатывать программу 
и послематчевых развлечений. Я ча-
сто бываю на стадионах по всему ми-
ру и вижу, что даже после заверше-
ния игры люди не сразу расходятся.

Наконец, арена должна быть, ска-
жем так, правильной, то есть обес-
печивающей беспрепятственный 
доступ различным категориям лю-
дей, максимально комфортной для 
семейных посещений, с детскими 
комнатами и аниматорами, если на-
до. И до нее должно быть удобно до-
бираться.
— А пиво в пластиковых стаканах?
— Пиво и сосиски на трибунах — это 
то, чего мы, безусловно, должны до-
биться. Я не шучу. Ведь все это было 
на чемпионате мира и себя полно-
стью оправдало.
— И все-таки есть опасения, 
что всплеск интереса к футболу 
в России рано или поздно сойдет 
на нет…
— Не думаю. Да, как я уже сказал, 
чемпионат мира подтолкнул даже 
тех, кто раньше никогда не интере-
совался футболом, к тому, чтобы все-
таки прийти на стадион. Но как по-
казывают наши исследования, про-
веденные еще в 2016 году, интерес 
к футболу в стране и без того был ог-
ромным. 42% населения в той или 
иной мере, начиная от разового смо-
трения, от внимания только к играм 
сборной и заканчивая уже активным 
болением, игрой интересуются. Ког-
да мы проводили исследование ау-
дитории в рамках проработки стра-
тегии развития лиги, мы и не пред-
полагали, что цифры будут настоль-
ко впечатляющими. А чемпионат 
мира выступил своего рода катали-

затором активации интереса различ-
ных групп болельщиков. Ну, вот схо-
дил кто-то на игру сборной, получил 
положительный опыт. А это важней-
ший фактор, он позволяет рассчиты-
вать на то, что человек с большой ве-
роятностью вернется на стадион. Ко-
нечно, в ближайшие недели будут 
корректировки посещаемости в свя-
зи, скажем, с погодными условиями, 
но я не вижу глобальных причин, по 
которым эффект от первенства мира 
не удалось бы закрепить.

Безусловно, очень важно, как по-
лученный импульс отработают в клу-
бах, особенно второго эшелона. 
Большим клубам не надо объяснять, 
что и как делать. Они сами знают, что 
футбол, эмоции, которые он вызыва-
ет,— хороший способ побудить лю-
дей к тому, чтобы тратить деньги ра-
ди своего удовольствия. Вот для того, 
чтобы подтолкнуть команды к более 
активной работе с болельщиками, 
с этого сезона мы решили пересмо-
треть схему распределения средств 
между клубами. Прежний вариант 
предусматривал, что 60% от всех при-

читающихся призовых распределя-
ются исходя из спортивных результа-
тов, оставшиеся 40% — поровну.

Сейчас мы решили, что нужно 
мотивировать клубы на более актив-
ную работу с болельщиками: часть 
денег, пусть и небольшую, мы будем 
распределять только среди команд, 
которые соответствуют заданным 
маркетинговым показателям. В этом 
сезоне те команды, которые обеспе-
чат заполняемость трибун на 50% 
и более, получат все причитающие-
ся деньги. Те, кто не достигнет это-
го показателя, не получат эти сред-
ства — они будут перераспределены 
между командами, выполняющими 
установленные критерии.
— Все это достаточно общие сло-
ва, которые были бы актуальны 

и десять, и пятнадцать лет назад, 
когда о чемпионате мира в Рос-
сии никто и не думал.
— И все эти годы наш футбол ме-
нялся в лучшую сторону. Просто 
вспомните, что было десять лет на-
зад, и что сейчас. Мы же на самом де-
ле очень большой путь прошли. Ко-
нечно, есть куда расти, прежде все-
го в том, что касается коммерции, те-
левизионного продукта, избавления 
зависимости клубов от муниципаль-
ных и региональных бюджетов.
— И чем заменить поступления 
из бюджетов, особенно неболь-
шим клубам?
— Многое зависит от того, как клуб 
управляется. Опять вернусь к «Росто-
ву». Там новая команда управленцев, 
мы к ней, если честно, поначалу от-
неслись настороженно, но теперь ви-
дим, что люди знают, что делают. В ка-
честве примера приведу историю 
с ковром, который кто-то из болель-
щиков принес на матч. История выз-
вала отклик в соцсетях, а клуб тут же 
подхватил волну. В продаже появи-
лись футболки «Ростова» в «ковровой» 
расцветке, сувенирная продукция 
и прочее. Так что при правильном 
подходе клубы могут сами зарабаты-
вать. Лига же, со своей стороны, стре-
мится к тому, чтобы обеспечить клу-
бам некий базовый доход. Минималь-
ная сумма, которая была бы приемле-
ма,— эквивалент €10 млн в год. С уче-
том того, что минимальный бюджет 
для существования в РПЛ составляет 
около 1 млрд руб. (около €13,5 млн.— 

”
Ъ“), это было бы очень существенной 

поддержкой. Пока мы только в нача-
ле пути, но потихоньку ситуация ме-
няется. Сейчас мы проводим ребрен-
динг лиги, и это не просто смена вы-
вески, а создание более качественно-
го продукта. Но последнее очень труд-
но сделать, если не подталкивать клу-
бы к тому, чтобы они двигались в нуж-
ном направлении.
— Как вы собираетесь на них воз-
действовать? Пока кажется, что 
лига, скорее, устраняется от при-
нятия решений. Яркий пример — 
ситуация с «Анжи». В футбольном 
мире все прекрасно знали, что ма-
хачкалинцы испытывают серьез-
нейшие финансовые трудности, 
но тем не менее они получили ли-
цензию и были допущены к уча-
стию в чемпионате. А теперь не-
понятно, сумеют ли они его доиг-
рать до конца.
— Со следующего сезона РПЛ впер-
вые будет участвовать в лицензиро-
вании клубов. Это решение уже под-
держало руководство РФС. Отныне 
без положительного заключения ли-
ги лицензии на участие в чемпиона-
те России выдаваться не будут.

До сих пор у нас не было абсолют-
но никаких рычагов в этом вопросе. 
Все решения по лицензированию 
клубов принимались РФС. Что каса-
ется того, что о ситуации в «Анжи» бы-
ло всем известно… Честно говоря, не 
предполагал, что так будет. Я больше 
скажу: когда Сулейман Керимов еще 
в 2013 году уходил из «Анжи», он го-
ворил, что сохранит частичное фи-
нансирование. Так и есть. Другое де-

ло, что эти деньги — так решил Кери-
мов — выделяются только на содер-
жание академии «Анжи», на зарпла-
ты футболистам их не потратишь. Но 
как бы то ни было, это тоже сущест-
венная поддержка. Однако все это не 
отменяет того, что нужно менять кри-
терии лицензирования. Иначе каче-
ственный продукт мы не создадим.

О том, что с нового сезона крите-
рии лицензирования будут ужесто-
чены, прекрасно знают и в клубах. 
Более того, если бы они действовали 
сейчас, некоторые, например «Ени-
сей», вообще не прошли бы лицен-
зирование.
— Почему?
— Стадион в Красноярске не был го-
тов к старту сезона. Я обсуждал с ру-
ководством «Енисея» возможность 
временно перебраться на новую 
арену в Екатеринбурге. Оттуда пош-
ла бы куда более качественная те-
левизионная картинка. Но они от-
казались и решили поиграть в Тю-
мени. Прямо не сказали почему, но 
я думаю, просто не хотели платить 
за аренду стадиона в Екатеринбур-
ге. Она значительно выше. Кстати, 
это тоже проблема. Арены, постро-
енные к чемпионату мира, нужно 
загружать. А цены на их аренду для 
клубов часто неподъемные. Возь-
мем наши расходы на организацию 
Суперкубка. 4 млн руб. стоила толь-
ко аренда стадиона в Нижнем Новго-
роде. С учетом почасовой оплаты ох-
раны, прочих расходов получается 
около 9 млн руб. за один матч. И это 
мы еще дешево договорились. Ну 

какой клуб потянет такие расходы! 
В результате есть риск недозагрузки 
арен, а значит, расходы на их содер-
жание придется кому-то компенси-
ровать. Сейчас семь стадионов, по-
строенных к чемпионату мира, на-
ходятся в управлении структуры Ми-
нистерства спорта ФГУП «Спорт-Ин-
жиниринг». Позже планируется пе-
редать их на баланс регионов. Но это 
нередко заканчивается не очень хо-
рошо. Вот поэтому и нужно подумать 
в том числе над критериями отбора 
участников первенства.
— Какие, собственно, изменения 
вы считаете необходимыми?
— Возможно, не стоит жестко це-
пляться за спортивный принцип 
при выдаче лицензий для участия 

в РПЛ. Вспомните, как в лиге появил-
ся «Краснодар». В 2010 году команда 
в ФНЛ была лишь пятой, то есть по 
спортивному принципу в РФПЛ она 
не проходила. Но мы краснодарцев 
приняли, и, думаю, никто об этом не 
пожалел. То есть если у клуба есть не-
обходимая инфраструктура, детская 
академия, гарантии финансирова-
ния, программа развития, грамот-
ные управленцы, если болельщики 
идут на трибуны, то почему бы не 
принять его в лигу.
— Это очень похоже на предло-
жение создать закрытую лигу по 
образцу североамериканских.
— Пока рано об этом говорить, но, 
возможно, следующий шаг будет на-
правлен — нет, не на то, чтобы за-
крыться совсем, мы этого не можем 
сделать, не нарушая регламентов FIFA 
и UEFA, а на то, чтобы, скажем так, не 
открывать двери всем подряд. И я ду-
маю, мы получим поддержку со сторо-
ны клубов. Иначе качественный про-
дукт не создать. Вот скоро у нас воз-
никнут большие вопросы к двум клу-
бам ФНЛ, которые идут в группе ли-
деров и реально претендуют на вы-
ход в РПЛ. Ну, пройдут они по спор-
тивному принципу, и что дальше? Где 
инфраструктура, академия, кадры, 
деньги? Не документ от губернатора 
о том, что регион что-то обещает, а жи-
вые деньги?

В свое время я уже говорил, что, 
может быть, целесообразно было бы 
временно сократить лигу до 14 ко-
манд. В ответ подвергся жесткой кри-
тике. Многие и сейчас считают, что 

лигу нужно, напротив, расширять — 
до 20, а то и 22 команд. Да, для такой 
большой страны, как Россия, это бы-
ло бы нормально. Но не сейчас, а ког-
да мы будем готовы, когда лига нач-
нет генерировать хороший доход от 
тех же телевизионных контрактов.
— В этом сезоне РПЛ еще на че-
тыре года продлила контракт 
с «Матч ТВ». По параметрам он 
практически повторяет прежнее 
соглашение, параметры которо-
го очень далеки от тех $100 млн 
в год, которые, как вы не раз го-
ворили, хотелось бы получать от 
телевидения. При этом, говорят, 
у вас был и альтернативный, бо-
лее выгодный вариант, предло-
женный Агентством спортивного 

маркетинга (АСМ). Его якобы бы-
ли готовы поддержать и «Первый 
канал», и Сбербанк. Почему реши-
ли все-таки остаться на «Матч ТВ»?
— Да, контракт по сравнению с пре-
дыдущим действительно вырос не-
намного. Но было бы несправедливо 
говорить, что цена не менялась. Если 
сравнивать с первым контрактом, ко-
торый мы подписывали еще с «НТВ 
плюс» в 2007 году, то в рублях сумма 
выросла почти в четыре раза. Что ка-
сается нового соглашения, я уверен, 
что мы не ошиблись. Дмитрий Чер-
нышенко (глава «Газпром-медиа», 
в структуру которого входит «Матч 
ТВ».— 

”
Ъ“), кстати, тоже сказал мне не-

давно: выбрали правильную модель. 
Вы помните, что у нас в лиге была до-
черняя структура, занимавшаяся раз-
витием платного телевидения?
— «Лига-ТВ»?
— Да, «Лига-ТВ». На пике у нее было 
около 500 тыс. подписчиков. Мы за-
крыли «Лигу-ТВ», передали все но-
вому каналу «Матч-ТВ» совместно 
с «НТВ-плюс». Платная подписка сни-
зилась до 67 тыс., потому что по пять-
шесть матчей из тура транслирова-
ли в открытом доступе. Сейчас под-
писали новый контракт, и за два ме-
сяца платные каналы набрали около 
400 тыс. подписчиков. При этом кон-
тракт с «Матч ТВ» предусматривает 
кое-что еще, кроме положенных по 
нему гарантированных выплат. Если 
доходы, полученные вещателем, 
превысят заложенную в нем сумму, 
полученные дополнительные дохо-
ды делятся между каналом и лигой 
в определенной пропорции, кото-
рая сильно в пользу лиги.
— Сумма, которую нужно превы-
сить,— 1,7 млрд руб.?
— Не имею права ее раскрывать.
— Тенденция на превышение есть?
— Я бы не стал сейчас делать какие-
то выводы. Мы начали движение, до-
говорились, что работаем по этой мо-
дели. Прошло два месяца, и мы пока 
довольны промежуточными резуль-
татами. И вообще, иначе в футболе 
не получается. Ни в одном чемпио-
нате нет такой практики, чтобы бес-
платно показывали почти все матчи. 
Если не развивать платное телевиде-
ние, все, кто сидит на бюджетных 
деньгах, так и будут на них сидеть.
— Но считается, что у нас не гото-
вы платить за просмотр футбола. 
Тем более есть пиратские ресурсы.
— Не готовы платить 200 руб. за матч 
ЦСКА—«Спартак»? Понимаете, это 
больше психология. Давайте вспом-
ним: лет десять назад все игры, му-
зыку скачивали бесплатно. Сейчас, 
согласитесь, другая ситуация. Плат-
ный контент вошел в нашу жизнь. 
Главное, чтобы сервис удобный был.
— Рекламные возможности это не 
ограничивает?
— Рекламный рынок, по крайней 
мере в нашем сегменте, достиг по-
толка. Ну, невозможно букмекеров 
без конца ставить. И денег у них 
столько нет... Недавно в Москву при-
езжал президент испанской La Liga 
Хавьер Тебас — мы с ним коллеги по 
совету директоров Европейской ас-
социации профессиональных фут-
больных лиг. Вот мы сидели разгова-
ривали, в том числе о телевидении. 
Он вообще не понимает, что такое 
бесплатно. Он мне говорит: «Вы хо-
дите в кинотеатр и покупаете биле-
ты. Вас же это не удивляет?»

Возьмем Англию. Откуда там та-
кие возможности у телевидения? Да 
все просто: там 12 млн человек платят 
£25–30 за футбол. Плюс не забывайте, 
что в топ-5 европейских футбольных 
стран между телеканалами идет кон-
куренция за право показывать мат-
чи национального первенства. Ве-
зде как минимум по два претендента. 
Формально в этом году похожая ситу-
ация сложилась и у нас. Но дело в том, 
что, согласно обязательствам перед 
нашими партнерами, мы должны по-
казывать по 60 матчей в сезон на феде-
ральных каналах. Это знали и в АСМ. 
На вопрос, как они собираются обес-
печить трансляцию 60 игр, там от-
ветили, что пойдут договариваться 
на «Матч ТВ», а там, глядишь, и «Пер-
вый» подключится. Но, во-первых, за-
чем нам посредник в работе с «Матч 
ТВ», а во-вторых, «Первый» нам вооб-
ще гарантированных выплат не об-
ещал. Более того, на канале были го-
товы лишь, так сказать, рассмотреть 
возможность осуществления опреде-
ленного объема трансляций. Что ка-
сается денежных отношений, то ка-
нал выражал готовность поделиться 
доходами от рекламы, размещаемой 
во время игры. Но мы подсчитали, 
сколько там можно собрать, и вышло 
не более 290 млн руб. Это же даже рас-
ходов на продакшен не покроет!

Интервью взяли  
Алексей Доспехов  
и Афсати Джусойти
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«Работа, проводившаяся в рамках подготовки 
к чемпионату мира, дала должный эффект»
Глава Российской премьер-лиги Сергей Прядкин о планах реформ в высшем футбольном дивизионе

Д О С Ь Е Р О С С И Й С К А Я  П Р Е М Ь Е Р - Л И Г А

Некоммерческое партнерство «Российская футбольная премьер-лига» (НП РФПЛ) было создано 
27 августа 2001 года, с 2002 года занимается проведением чемпионата России по футболу. 
В 2018 году сменило название на «Российская премьер-лига» (РПЛ). Основным вещателем РПЛ 
на территории России является федеральный канал «Матч ТВ», в сезоне-2017/18 по ТВ будет 
показано 106 матчей РПЛ. Средний рейтинг — 2,0. Зарубежные телеправа на показ чемпионата 
приобрели 20 компаний, которые вещают более чем в 54 странах Европы, Центральной и Юж-
ной Америки, Израиля, Китая и ОАЭ. Титульным спонсором лиги в 2015–2018 годах выступала 
компания «Росгосстрах». В 2016 году клубы РПЛ заработали 63,3 млрд руб. и впервые за пять 
лет вышли в плюс. Доходы от продажи билетов в сезоне-2016/17 составили 1,96 млрд руб., 
остальное — спонсорские соглашения и продажи прав на трансляции. Средняя посещаемость 
матчей — 12 тыс. зрителей. Всего же в сезоне-2016/17 матчи РПЛ посетили 2,7 млн человек.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П Р Я Д К И Н  С Е Р Г Е Й  Г Е Н Н А Д Ь Е В И Ч

Родился 17 августа 1961 года в Астрахани. Окончил Высшее военное учебное заведение  
КГБ СССР (1982) и Московский государственный областной институт физической культуры. 

В 1978–1994 годах трудился в структурах КГБ и ФАПСИ, после чего работал в спортобще-
стве «Динамо». В 1994 году в Германии основал компанию GiRRus, занимавшуюся агентским 
сопровождением футболистов. С 2001 года работает в Российской футбольной премьер-лиге 
(РФПЛ). В 2005–2006 годах — советник президента Российского футбольного союза (РФС) 
Виталия Мутко. С 2006 года — исполняющий обязанности генерального директора РФС. 
С 15 ноября 2006 года — гендиректор РФС. С 14 ноября 2007 года — президент РФПЛ (с 2018 
года — РПЛ), вице-президент РФС. Входит в состав общественного совета при Следственном 
комитете РФ. С 2011 года — член комитета UEFA по статусу игроков и агентской деятельности, 
член совета UEFA по стратегии профессионального футбола. С 2016 года — член совета дирек-
торов Европейской ассоциации профессиональных футбольных лиг.

Возможно, не стоит жестко цепляться 
за спортивный принцип при выдаче 
лицензий для участия в РПЛ

Ни в одном чемпионате нет такой  
практики, чтобы бесплатно  
показывать почти все матчи
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В зале имени Чайковского со-
стоялся концерт Российско-
го национального оркестра 
(РНО) под управлением Васи-
лия Синайского. Первое отде-
ление началось с Моцарта, вто-
рое — с Бородина, но основой 
программы стали два рарите-
та — Вторая и Третья симфо-
нии Шостаковича, посвященные 
Октябрю и Первомаю соответ-
ственно. На концерте побывал 
Илья Овчинников.

ирижер международного 
класса, Василий Синай-

ский в свое время последовательно 
возглавлял Оркестр Московской фи-
лармонии, Госоркестр России, Сим-
фонический оркестр Мальмё (Шве-
ция), Большой театр, был главным 
приглашенным дирижером Филар-
монического оркестра Би-би-си, со-
трудничал и со многими другими 
оркестрами и оперными театрами 
мира. Его выступления с РНО не 
слишком часты, но всегда незабы-
ваемы, будь то исполнение Пятой 
симфонии Чайковского, Четвертой 
Брукнера или «Осуждения Фауста» 
Берлиоза. Все эти интерпретации 
подкупали интуитивной — не раци-
ональной — выстроенностью, а сам 
маэстро представал дирижером мо-

гучего стихийного дара, далеким от 
замаха на какую бы то ни было кон-
цептуальность. Тем любопытнее вы-
глядела его идея исполнить две ре-
волюционные симфонии Шостако-

вича — сама по себе концепт: в на-
следии композитора обе — на по-
ложении гадких утят и исполняют-
ся, по крайней мере в Москве, раз в 
полтора-два десятилетия и уж никак 
не в одном концерте.

Дабы не отпугнуть публику, не 
жалующую подобные вечера, Си-
найский начал с надежного хита — 
Концертной симфонии Моцарта, 
пригласив солистами братьев Ива-
на и Михаила Почекиных. Похоже 

была выстроена программа, кото-
рую РНО сыграл годом раньше с ма-
эстро Кириллом Карабицем, также 
уравновесив Шостаковича Моцар-
том. Увы, тогда на фоне близкого к 
гениальности исполнения Тринад-
цатой симфонии («Бабий Яр») была 
слишком слышна роль довеска, от-
веденная Двадцать третьему кон-
церту Моцарта. Концертной сим-
фонии повезло больше: без какой 
бы то ни было претензии на аутен-
тичность Моцарта сыграли с зара-
зительной жизнерадостностью, за-
ряда которой хватило и на Вторую 
симфонию Шостаковича.

Год назад Вторую представил 
Владимир Юровский за пультом Го-
соркестра, и совсем иной она пред-
стала теперь. Главное для слушателя 
Второй — пережить первые мину-
ты, где молодой Шостакович пред-
восхитил европейский авангард се-
редины века: у Юровского это был 
без малого удар под дых — в нача-
ле программы! Вся она прямо или 
косвенно посвящалась революции, 
и сам контекст сообщал Второй ис-
ключительно мрачное настроение, 
которое так любит и умеет усилить 
Юровский. Совсем иначе у Синай-
ского: финальный хор во славу «Ок-
тября, коммуны и Ленина» прозву-
чал на удивление весело и задорно, 
а в центральном эпизоде, где Юров-
ский трактовал «музыку революции» 

в чисто разрушительном ключе, слы-
шалось и созидательное начало.

Если год назад вопрос трактовки 
симфонии оставался загадкой, Си-
найский ответил на него прямо, по-
разив публику не трагедией, а кра-
сотой: скрипичные соло Алексея 
Бруни окружались не менее изуми-
тельным ансамблем деревянных 
духовых. В нем выделялся кларне-
тист Дмитрий Айзенштадт, став-
ший также одним из главных ге-
роев второго отделения. Его пред-
усмотрительно начали с «Половец-
ких плясок»: были в зале те, кто не 
ушел в антракте только ради них и 
собирался сбежать до начала Треть-
ей симфонии Шостаковича. Двоих 
соседей по ряду мне удалось отгово-
рить с помощью чистой арифмети-
ки: Третью не исполняли в Москве 
16 лет и вряд ли скоро исполнят 
вновь. Впрочем, Вторая до прош-
лого сезона не звучала еще дольше 
— без нее обошлись и 100-летие, и 
110-летие Шостаковича. Зато стал 
яснее смысл присутствия Моцарта 
и Бородина в программе: не толь-
ко для привлечения зрителей, но и 
для смягчения их сердец, для сни-
жения напряжения не столько от 
восприятия симфоний Шостакови-
ча, сколько от их ожидания.

«Половецким пляскам» эта роль 
удалась — с темпераментом дири-
жера они совпали идеально, а ор-

кестр буквально творил чудеса, ра-
дуя слух и в tutti, и каждой группой 
в отдельности. И вновь жемчужи-
ной звучал кларнет, и с него же нача-
лась Третья симфония Шостакови-
ча. В отличие от Второй, не слишком 
дружественной к слушателю, Третья 
как будто стремится к себе располо-
жить: соловьем поет кларнет, затем 
два, с бодрым маршем вступает ор-
кестр, напоминая то «Петю и вол-
ка», то «Петрушку». Эпизоды сменя-
ют друг друга с кинематографиче-
ской быстротой, и тем страннее, что 
симфонию играют так редко — за-
скучать здесь некогда, она стреми-
тельно летит вперед.

Хоровые финалы Второй и Тре-
тьей добросовестно исполнил Мо-
сковский областной хор имени Ко-
жевникова, порадовавший и непло-
хой дикцией. Оркестровое вступле-
ние, за которым грянул хор, было 
полно самой искренней революци-
онной романтики, хотя барабанная 
дробь перед тем звучала весьма зло-
веще, да и другие эпизоды симфо-
нии предвещали многое из того, что 
позже раскроется в Четвертой и Пя-
той. Этим ярким концертом открыл-
ся филармонический абонемент 
РНО, его продолжат два концерта с 
Михаилом Плетневым за пультом и 
еще один — с Борисом Березовским 
за роялем, с нынешнего сезона ре-
шившим выступать без дирижера.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Пляски вокруг революции
РНО сыграл две редкие симфонии Шостаковича

В спорткомплексе «Олимпийский» 
в рамках турне в поддержку нового  
альбома «Automaton» выступила британ-
ская группа Jamiroquai. Звук на концерте 
Борис Барабанов счел эталонным.

amiroquai — не просто группа с не-
сколькими хитами, это агрегатное 
состояние музыкального вещест-

ва. Джейсон Луис Читэм, выступающий под 
псевдонимом Джей Кей, смог когда-то вме-
сте со своими друзьями найти формулу зву-
ковых колебаний, которая значит для чело-
вечества не меньше, чем, например, формула 
водки, выведенная Дмитрием Менделеевым. 
Jamiroquai — это среднее арифметическое 
фанка, джаза и диско, выведенное в начале 
1990-х белыми парнями из Лондона, находив-
шимися под постоянным воздействием музы-
ки Стиви Уандера и стимуляторов естествен-
ного происхождения. Тогда еще был в моде 
меломанский термин «эйсид-джаз», но сегод-
няшний Jamiroquai — это эйфорическое ди-
ско для самых широких слушательских масс.

Даже люди, которые попали на концерт 
в «Олимпийском» случайно, ловили себя на 
том, что знают как минимум каждую вторую 
песню. Это песни, которые звучат на радио, 
в кофейнях и на деревенских танцплощад-
ках. Это группа, которая регулярно ездит в 
мировые турне и выступает на рейвах и джа-
зовых фестивалях. Это в буквальном смысле 
музыка для всех.

Jamiroquai начали с песни «Shake It 
On», которая открывает их свежий аль-

бом «Automaton», и таким образом обозна-
чили информационный повод нынешне-
го гастрольного турне. Однако уже второй 
по счету была «Little L» — глобальный хит 
с альбома «A Funk Odyssey». Джей Кей ра-
ботал на сцене в спортивном костюме с за-
стегнутой до подбородка молнией. На его 
голове красовался индейский ирокез со 
встроенной пестрой иллюминацией — го-
ловной убор, в котором музыкант сфото-
графировался для обложки «Automaton» 
и который не снимал на протяжении все-
го тура. Джей Кей объявил, что шоу в Мо-
скве у Jamiroquai последнее, правда, потом 
добавил: «В нынешнем году». Далее шляге-
ры следовали один за другим, с очень ко-
роткими перерывами на скромный конфе-
ранс лидера.

Над сценой размещалась видеоповерх-
ность, напоминающая и по форме, и по со-
держанию мультимедийный экран, с кото-
рым ездит по миру группа Massive Attack. 
Только у Jamiroquai экран не был отдельным 
арт-объектом, транслирующим в зал акту-
альные лозунги. Группе было достаточно с 
помощью абстрактной графики и команд на 
забытых языках программирования создать 
ощущение цифрового мира, в котором жи-
вут поклонники группы.

На сцене было многолюдно. Перкуссио-
нист, диджей, группа бэк-вокалистов и двое 
клавишников дополняли звучание стан-
дартного состава «бас — барабаны — гитара». 
Самым большим откровением концерта бы-
ло то, что звук группы был идеально сбалан-
сирован и выстроен в соответствии с особен-
ностями помещения. СК «Олимпийский» — 
сложная площадка с точки зрения акусти-
ки. Jamiroquai смогли представить публике 

саунд, равного которому по качеству корре-
спондент 

”
Ъ“ не припомнит. Уши зрителей 

словно превратились в рты, которые смако-
вали каждую деталь аранжировки. «Space 
Cowboy», «Alright», «Cosmic Girl», «Canned 
Heat» — хиты слились в единый сет, звук по 
мере приближения к финишу становился 
громче, аранжировки создавали ощущение 
парения над землей. На бис 48-летний Джей 
Кей и его коллеги исполнили бессмертную 
«Virtual Insanity» и по традиции завершили 

шоу песней «Deeper Underground» из филь-
ма «Годзилла» 20-летней давности.

Фактически концерт Jamiroquai был по-
следним большим гастрольным проектом 
в «Олимпийском», каким мы его знаем в по-
следние 30 лет. Дальше до конца года — толь-
ко отечественные сборные концерты ти-
па «Эх, разгуляй» и «Дискотеки 80-х», а так-
же концерты Филиппа Киркорова и груп-
пы «Ленинград». На самой большой крытой 
арене столицы в этом году произошли рево-
люционные изменения — здесь разреши-
ли торговать пивом, причем торговые точ-
ки размещались не только в фойе, но и непо-
средственно в зале. На недавнем шоу Стинга 
и на концерте Jamiroquai можно было чувст-

вовать себя практически как на настоящих 
концертах международного уровня, и для 
этого было вполне достаточно малости — хо-
рошего звука и стакана в руках.

Однако в 2019 году «Олимпийский» за-
кроется на реконструкцию, и город на два 
года останется без крытой площадки, кото-
рая в состоянии принять группы стадион-
ного уровня. Причем, по информации 

”
Ъ“, 

после окончания ремонта мест в зале в кон-
цертной конфигурации станет меньше. Про-
моутеры уже бьют тревогу. Экономика неко-
торых гастрольных проектов предполагает 
арену вместимостью не менее 20 тыс. зрите-
лей. Есть группы, которые теперь просто не-
куда будет возить.

ГАСТРОЛИ ФАНК

Прощальная
песня ковбоя
Jamiroquai сыграли в Москве

Жизнерадостности,  
с которой под управлением 
Василия Синайского  
прозвучал Моцарт,  
хватило и на революцион-
ного Шостаковича   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Джей Кей выдавал  
один за другим шлягеры 
Jamiroquai, почти не прерываясь 
на общение с залом 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Театр им. Станиславского и Немировича-Данченко 
показал премьеру оперы Томаса Морса  
«Фрау Шиндлер», вдохновленной знаменитым  
«Списком Шиндлера» Стивена Спилберга
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